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Стимул против 
трудностей

Хозяйства области вст^тш. 
ют в убсфочную страду. В 
некоторых местах уже ве
дется обмолот гороха и 
озимой ржи. Страда не обе
щает быть простой. Хлеба в 
основном уродились низко

рослыми, а если где колос 
выдался нормальным, то 
его прибило дождями и вст- 
■ром к земле. Взять такой 
урожай сполна мож1ю, лишь 
если ПОДОЙТИ' к делу высо
копрофессионально и макси
мально организованно.

Совел областн'ого агро
промышленного камитета и 
президиум обкома профсо
юза работников агчюпро- 
мышленного комплекса при
няли совместное постановле
ние по организации социали
стического соревнования 
среди районов, совхозов и 
колхозов, механизированных 
отрядов за своевременное и 
качественное проведение 
уборки зерновых, KapToipe- 
ля и овощей, вьшолншше 
госзаказа по продаже про
дуктов растешеводства,
.обеспечение добротными се
менами и вспашку зяби. 
Сценарий, проверенный мпо 
голетней практикой. , Для 
районов установлено три 
классных места, среди хо
зяйств и мехотрядов будет 
по 10 призов. Нтш-и со
ревнования решено ПОДВО
ДИТЬ каждую неделю, а 
окончательные будут опре
делены к 20 октября.

Но главное, пожалуй,— 
это призы. Для районов—ди
пломы обларропрома и об
кома профсоюза. Для хо
зяйств — почетные грамо
ты и денежные премии от 
1.000 до 1.600 рублей. Для 
мехотрядов — тоже почет
ные грамоты и премии, 
правда, поменьше — от 500 
до 700 рублей. Деньга будут 
выплачены из средств обл- 
агропрома.

Деньги — безусловно, хо. 
роший стимул. Но все-таки 
в условиях нашего тоталь
ного дефицита лучше, когда 
на них можно приобрести 
■что-нибудь солидное. Постам 
новлеиием предусмотрена 
и такая статья поощрения. 
(Лучшим механизаторам, до
бившимся наивысшей выра
ботки, обеспечившим высо
кокачественную уборку зер
новых и другах культур и 
не допустившим при этом 
потерь урожая, а также 
арендным, семейным и дру- 
пим уборочным звеньям 
выделяется 39 легковых ав
томобилей и 169 теле1ьизо- 
ров.
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— Оксана Витальевна, п 
документах ХХУШ съезда 
еще раз заявлено, что пар
тия отказьшается от власт
ных функций. О функциях 
партийных комитетов шла 
интенсивная дискуссия _ и 
перед съездом. И сейчас 
эта проблема с новой силой 
опять встает перед нами. 
Какими же сегодня функ
циями должен обладать 
партийный ирмитет, {чтобы 
стать тек органом, кото
рый отвечает сегодняпшему 
дню, чаяниям людей?

— В материалах съезда
функции партийных коми
тетов определены четко, их 
четыре: теоретическая,
идеологическая, политиче
ская и организаторская. Я 
убеждена, что в городе, ис
ходя из этих функций и 
исходя из объективно скла
дывающейся ситуации, 
должен быть один партий
ный комитет — городской. 
Причем в аппарат горкома 
партии в основном должны 
прийти новые люди, спо
собные реализовать новые 
функции партии.

Для координации дея
тельности партийных орга
низаций на территории 
района и реализации поли
тики партии через депута- 
тов-коммунистов районного 
Совета было бы правильно 
создать районный совет се
кретарей.

Требует серьезного из
менения и сама структура 
первичных партийных орга
низаций. Новый Устав 
КПСС дает право первич- 
кам самим определять

свою структуру и количе
ство освобожденных. пар
тийных работников. Сейчас 
уже ясно, что придется пой
ти на серьезное сокращение 
штатов в большинстве 
парторга«изац|и1Ь А вот. 
обчлдинивпшсь в террито
риальные, отраслевые пар
тийные организации (на
пример, на базе ТПЗ и ми
крорайона завода создать 
одну парторганизацию или, 
объединив коммунистов 
школ, СПТУ, техникумов, 
создать городской партком 
работников прюсвещеяия), 
•мы могли бы сохранить 
парткомы, объединив уси
лия коммунистов, повысить 
их действенность.

Существует и другая то
чка зрения: сохранить рай
онное звено, чтобы прибли
зить парткомы к первин
кам. Думаю, что это не 
приблизит партийные коми
теты к коммунистам, а 
просто разобщит городскую 
парторганизацию.

Если говорить о приори
тетах в нынешней ситуации, 
я бы выделила политиче
скую функцию партии. По
чему? Потому что она за
нимает особое место в на
рождающейся многопартий
ной системе. Мы . должны 
не только проводить стра
тегию, тактику, выработан
ную партийными организа
циями через коммунистов- 
депутатов, но и искать 
сторонников среди общест
венных политических орга
низаций, других партий, 
которые бы поддерживали 
нас по принципиальным

вопросам. Пока же мы ча
ще конфликтуем и ищем в 
других организациях ошиб
ки и просчеты, а не то, 
что нас может и должно 
объединять. Это ярко про
явилось и на съезде пар
тии: неумение вести дис
куссию, отрицание инако
мыслия, порой даже гру
бость к оппонентам.

— Но делегаты съезда 
говорят, что документы 
съезда побрали |разные 
точки зрения, достигнут 
консенсус и надо бы вокруг 
этих документов объеди
няться. Хотя практика по
казывает, что процесс пе- 
однозначен.

— Да, съезд нашел 
компромиссы, сумел сбли
зить различные позиции, 
взгляды. На мой взгляд, 
приняты серьезные, взве
шенные, умные документы 
— это главный итог съез

да. Но вместе с тем нель
зя отвергать право и край
не радикальной части Де
мократической платформы 
отстаивать свое мнение. 
Ведь очень мн.ого у нас и с 
этими коммунистами обще
го. Время рассудит, кто и 
в чем из нас был прав, а 
пока нам надо вместе ис
кать пути выхода из тупи
ка, и прежде всего в оздо
ровлении социально-эково- 
мического положения, га
рантии безопасности челове
ку.

Хочу остановиться вот 
на чем. Мы в порядке за
конодательной) инициативы 
.рассмотрели на бюро рай
кома вопрос о состоянии

правопорядка в районе и 
мерах по его укреплению. 
Внесли свои предложения 
на президиум районного 
Совета. Мы предлагаем за 
счет средств предприятий, 
бюджета района в плане 
экспержмента на базе пра
воохранительных органов 
Октябрьского .района соз
дать муниципальную мили
цию. Сейчас делаем расче
ты, занимаемся новой 
Структурой РОВД, чтобы 
люди уже в ближайшее 
время могли почувствовать 
•реальное движение в этом 
направлении. Мы далеки 
от мысли, что нам удастся 
покончить с преступностью, 
но то, что, создан такую 
милицию, мы сумеем оздо- 
рювить обстановку в обще
ственных местах, на ули
цах, в микрорайонах, — это 
реально.

Очень важный вопрос, 
какое место отводится пар
тия в решении кадровых 
вопросов. В документах 
съезда об этом говорится. 
Так вот, теперь партийны
ми организациями совету 
предприятий нужно будет 
предлагать такие кандида
туры! руководителей—ком- 
муиистов и беспартийных, — 
которые бы пользовались 
поддержкой моллекТива. 
Это не просто: надо таких
людей искать, готовить, ес
ли мы хотим, чтобы пред
лагаемые нами специали
сты занимали ключевые по
сты в экономике, социаль

ной сфере, в Советах.
Идеологическая функция. 

Прежде всего это проведе
ние политики партии в

зкизнь, привлечение на 
свою сторону людей. Но , 
как это делать? Для этого ' 
сегодня необходимо спло
тить единомышленнимов 
внутри партии, решать не 
столько проблему интеллек
туализации всего общества, 
сколько проблему интел- 
лекЦуализации парттф 
Ведь если мы претендуем 
на авангардные позиции в 
обществе, партий должна 
быть своего рода его моз
говым центром. Иначе бу
дет очень непросто выра
ботать такие программы, 
которые бы привлекали 
людей. Считаю, что на 
уровне обкома КПСС дол
жен быть создан аналити- 
ко - прогностический центр, 
который бы, изучая обще
ственное мнение, .рейтинг 
«олшунистов . руководите
лей, прогнозирювал влияние 
партийной организации на 
различные сферы жизни, 
помогая ей оценивать поло
жение партийных лидеров 
в обществе. Мы должны 
иметь в партийной кассе 
свободные деньги для при
влечения специалистов по 
изучению и р>азр>аботке 
прюблем, волнующих лю
дей, пропаганде своих про
грамм и кандидатов ворзед- 
выборный период.

Сейчас же- партийным ор
ганизациям всех уровней 
надо попытаться вычле
нить и определить свое ме
сто, рюль в грядущей ры
ночной экономике. Вопрос 
этот чрезвычайно важный 
и непростой, готовых рзе- 
цептов нет. Надо нам всем 
вместе думать: как, разви
вая рыночные отношения, 
защищая интересы мало
обеспеченных слоев насе
ления, создать условия для 
творчества, возрюждения 
культуры, духовности и ин
теллекта.

Беседу вел
Г. СКАРЛЫГИН.

Письмо в номер

ВСТРЕВОЖИШЬ Д У Ш У - 
ЖИТЬ НАЧНЕШЬ

Раздумья го родско го  человека о судьбе урож ая, деревен
ской жизни, ответственности го р ода  перед селом .

Давно не брзался я за пе
ро, чтобы рассказать о 
том, что наболело у меня на 
душе. Я — вагранщик за
вода •вЭлектроцентролит» 
производственного объеди
нения «Сибэлектромотор». 
Работаю на этом предприя
тии с 1965 года. Был сле
сарем по ремонту оборудо
вания, ■ электрокарщкком, 
резчиком металла, фрезе
ровщиком. Последние во
семь лет плавлю чугун.

Двадцать лет вместе с 
другими рабочими-механи- 
заторами езжу в совхозы 
10 МСК0Й области на уборку 
урожая. Вот и в этом году 
на предприятии вышел при
каз директора отправить 
пять че,ловек в совхоз 
«Комсомолец» Аснновского 
района. В многотиражной 
газете «За новую технику» 
появилась заметка, сообща
ющая о том, что в совхоз 
прибыла бригада из пяти 
человек, которые, «как 
только колосья нальются 
зерном, сядут за штурвалы 
полевых кораблей». Но все 
дело в том, что в эту за
метку, мягко говоря, вкра
лась неточность. В сов
хоз выехали только два че
ловека, а остальных, под 
раз!1ыми предлогами, не от
пускают с предприятия на 
уборку урожая.

Я люблю работу, свой 
коллектив. но каждой 
осенью неудержимо тянет в 

оле. Сам я деревенский по

«происхождению», в поле 
приходилось работать с ма
лолетства. А кто хоть раз 
•«нажег мозоли» на кресть
янской работе, тот никогда 
потом не забудет цены хлеб
ного колоса с тугими зерна
ми, радости от того, что вы
растил этот колос.

Каждый год осенью уез
жаю я на уборку урожая. 
Частенько, держа в руках 
штурвал комбайна, с горь
ким недоумением (вспоми
наю свою несправедливую 
обиду, которая и погнала 
•меня в свое время в город. 
После восьми классов по
дался я в СПТУ. Закончил 
его с отличием и рвался- 
таки, прямо окажу, работать 
на тракторе, к самостоятель
ности. Но в колхозе сво
бодных тракторюв не было, 
просили повременить. А в 
молодости как? Минута 
ожидания сходит за сутки. 
Психанул, 'Затребовал справ- 
'Ку (тогда паспортов у кол
хозников не было) и, не
долго думая, махнул в го
род.

Потом немало пришлось 
встречать таких вот вы
ходцев из деревни. Одни 
уехали по той же причине, 
что и я, других сманила 
«легкая» городская жизнь. 
Приезжает паренек или дев
чонка в незнакомый город, 
ищет угол, старается по
скорее обзавестись друзья
ми, чтобы заполнять пусто
ту, образовавшуюся от

утерянного деревенского 
родства. И нередко находят 
они развлечение в дурных 
компаниях, где принимают 
всямото и равнодушны к 
кансдому. А в брошенной 
деревеньке бригадир ищет, 
кого бы посадить на трак
тор, просит вспахать землю, 
убрать хлеб престарелого 
рюдителя того доброго мо
лодца, который легкомыс
ленно отправился искать 
счастья в сторюие от род
ного села. Некому иной раз 
и коров подоить, и опять 
кланяется бригадир матери 
той в общем-то славной 
девчушки, которой вдруг 
захотелось стать «город
ской».

Живя по частным углам и 
абщежития'И, деревенские 
все же закрепляются в го
роде, получают квартиры, 
ходят по асфальту, ездят в 
трамвае, смотрят цветной 
телевизор. И тут вдруг в 
самом сердце шевельнется 
боль по своей мокнущей под 
осенним ненастьем дере
веньке. И не отогнать эту 
боль, с годами она стано
вится все неотвязней, и 
понимаешь тогда: не состо
ялось все же городское 
счастье, судьба твоя там, в 
деревне. И уехал бы в де
ревню, ан нет, уже прирос 
корнями к горквду. много 
•находится обстоятельств, ко
торые не пускают.

Такое вот переживаю и 
я. Двадцать лет езжу в се- '

ло, как будто свой грех за
маливаю. З^алиться не ста
ну. но работаю с упоением, 
себя не срамлю в глазах 
других. Если добрая пого
да, другой pai3 сутками из 
комбайна не выходишь. 
Нет в тебе другой мысли, 
как скорее j^paTb хлеб, 
сберечь труд многих и мно
гих людей. И как-то по-ио- 
BOiv̂  понимаешь: будет
хлеб — будет и жизнь.

Я не сторонкнк громких 
слов, но все это говорю, как 
на сердце легло. У нас на 
предприятии подобрался от
ряд 'комбайнеров. Все' — 
бывшие «деревенщики». Я 
же как бы бригадиром в 
этом отряде. Много лет ра
ботают со мной Виктор 
Андреев, Александр Пуш. 
кин, Николай Шалапух, 
Леонид Архипов. Немало 
было трудностей погодных, 
бытовых, но после заверше
ния уборки всегда все го
ворили: «Понравилось. Еще 
поедем!». Значит, уяснили 
для себя главное: хлеб—
всему голова.

Восемь лет я ездил уби
рать хлеб в совхоз «Об
ской» Чаинского района. 
За страду 1974 года был 
награяадея орденом «Знак 
Почета». Столько же лет 
помогал убирать урожай в 
совхозе «Трудовик» Том
ского района, почти все это 
время удерживая первенст
во по намолоту зерна, за 
что и был поощрен покуп
кой вне очереди автомоби
ля «Москвич». Имею от 
этого совхоза много ценных 
подарков, грамот, дипло
мов... Последние четыре го
да ездил на уборку урожая 
в свой подшефный совхоз 
(•«Комсомолец» Асиновокого 
района.

После каждой уборки мы 
ставили комбайны на зим- 
'нее хранение, возвращались 
к заводским обязанностям, 
но нс проходило и дня, 
чтобы не вспоминались го

рячие дни минувшей стра
ды. совхозные механизато
ры, с которыми мы были 
как одна семья. Проходило 
'Некоторое время, и мы сно
ва начинали жить ожида
нием страды осени будуще
го года.

В совхозе «Комсомолец» 
отношение к рабочим-меха
низаторам завода «Сиб- 
злектрюмотор» самое хоро
шее. Это и понятно: ведь 
мы знаем все выезды и 
въезды на поля, оказываем 
большую помощь в убор
ке урожая. Каждый из нас 
в прошлые годы намолачи
вал более чем по пять ты
сяч центнерод зерна. На 
■пятерых это — 25 тысяч 
центнеров!

В этом году в совхоз на
правлены два человека, хо
тя завод пообещал дирекции 
совхоза послать пятерых. 
Наши руководители не мо
гут или не хотят положи
тельно решить этот воп
рос. А я уверен, что на'ша 
помощь селу очень и очень 
нужна. Куда я только не 
обращался нынче! Но везде 
получал отказ. Оказать, что 
производство остановится 
без меня—значит погрешить 
против истины: 'работой
загружен я цце-то всего ni>Q- 
центов на двадцать.

Мы все хотим жить хо
рошо и чтобы в магазинах 
все было, но забываем, в 
том числе и наши заводские 
руководители, что овощи и 
хлеб одним сельчанам не 
убрать без нашей помо
щи. Мне очень обидно за 
таких (Руководителей, кото
рые отбивают желание у 
людей, стремящихся искрен'- 
■не помочь селу в уборке 
урожая. Что же люди же
вать зимой будут, если все 
мы, горожане, не изменим 
своего отношения к убороч
ной страде ньшешнего года?

М. ЗАЙЦЕВ, 
вагранщик объединения 

«Сибэлектромотор».
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быть вместе.
Нынче нам не до празд. 

ников. Вся страна — в 
«сплошной, лихорадке бу- 
ден», люди замотаны про
блемами, конфликтами, лег
ко ссорятся, трудно мирят
ся. И те из них, кто имеет 
отношение к нрофессии 
строителя, — не исключе. 
ние. Поэтому наша беседа с 
заместителем председателя 
облисполкома по строитель, 
ству н промышленности 
строительных материалов 
Борисом Алексеевичем
МАЛЬЦЕВЫМ началась с 
вопроса:

—Нужны ли сегодня про
фессиональные празднш<н, 
нужен ли строителям их соб. 
ственный «красный день ка
лендаря»?

— У каждого народа
свои традиции. В Финляи- 
дии, например, на Рожде
ство вся фирма собирается 
где-нибудь в ресторане, сот
рудники с женами, все — в 
праздничных костюмах. В 
промежутках между тоста
ми читается доклад об ито
гах года, вручаются подар
ки.. То есть один раз в год 
вся фирма собирается вме
сте. А у нас Новый год — 
семейный праздник, в этот 
день мы разбегаемся по до
мам. Поэтому и любят стро
ители свой профессиональ
ный праздник, потому что 
получают возможность
встретиться друг с другом, 
пообщаться. Когда человек 
работает «в команде», он 
чувствует себя увереннее, 
но он должен видеть эту 
«команду». Не знаю, как в 
других отраслях, а у строи
телей десятки объектов, 
разбросанных друг от дру
га, можно двадцать лет 
проработать в одной органи
зации и не знать, кто твой 
коллега. Так что я сторон
ник нашего профессиональ
ного праздника, я только 
против торжественных прие
мов в горкоме, горисполко
ме. Пусть э.то будет ма
ленький семейный праздник 
фирмы.

— Борис Алексеевич, ка
кие процессы происходят 
сейчас в строительном ком. 
плексе области?

—Чрезвычайно сложные. 
Е̂ два ли не все строитель
ные организации резко 
уменьшили объемы строи- 
тельно-мсштажных работ. 
Даже такие гиганты, как 
объединения «Томскстрой», 
«Агропромстрой», управле
ние «Химстрой», уменьши
ли процентов на пятнадцать 
к уровню прошлого года. С 
чем это связано? С тем, что 
существовавшая админист
ративно-командная система 
•начинает разваливаться, а 
новые экономические отно
шения у нас в строительстве 
еще совершенно не работа
ют. Сложилась парадоксаль
ная ситуация. Во всем мире, 
чем больше вьшолняет 
стрюительная органнзагщя 
объем работ, тем богаче она 
живет. У нас строительное 
управление может сделать в 
полтора раза меньше, чем в 
прошлом году, а начальник 
получит зарплату в полтора 
раза больше. Раньше балом 
правил «вал», теперь — до
ход. Оказывается, доход 
легче всего сделать, умень
шив объемы работ. Каких? 
Самых трудоемких и мало
оплачиваемых: отделочных,
благоустроительньпс. Они 
убыточны. Строители охотно 
начинают возводить объект,

ставят «коробку», срывают 
основной «куш», а доводят 
дело до конца без желания. 
Отсюда такой провал с вво
дом жилья в области. Циф
ры по вводу катастрофиче
ские. За семь месяцев сда
но только 36,7 процента 
жилья от годового плана. 
Конкретно по некоторым 
организациям: объединение
«Томскстрой» — 43,5 про. 
цента, объединение «Томок- 
агропромстрой» — 12 про
центов, «Томокводстрой» — 
30 процентов. В то же вре
мя трест «Томсктранс- 
строй» выполнил план на 
150 процентов.

Еще одна примета време
ни в строительном комплек
се области — начинают 
«разваливаться» крупные 
организации. Возрастает 
отток оттуэда квалифициро
ванных рабочих в коопера
тивы. Сегодня стоимость 
строителя-професоиюяала на 
«черном» рынке труда (он 
существует, как бы мы его 
ни прятали) — тысяча руб
лей в месяц. Такую зарпла
ту государственные ортани- 
зации пока предложить не 
могут. И что интересно, в 
то время как гиганты испы
тывают трудности, малень
кие- и средние предприятия 
дают устойчивый рост объе
мов производства. Это гово
рит о том, что в условиях 
рыночных отношений наши 
«непотопляемые монстры» 
•не могут угнаться за неболь
шими организациями, те 
оказались гораздо гибче и 
мобильнее. Даже кооперати
вы., которые находятся в 
несравнимо худших услови
ях в части снабжения мате
риальными ресурсами, ме
ханизмами, вьпголнили по
лугодовой план.

— Судя по всему, труд
ности с обеспечением мате, 
рнальпымн ресурсами испы
тывают не только кооиера. 
торы. Недавно сессия обла. 
стного Совета вынесла бес. 
прецедентное решение о за. 
прете вывоза кирпича за 
пределы Томской области. 
Противоречивые чувства 
вызывает этот запрет. У 
предприятий!, ИфоиВводящих 
кирпич, наверняка будут 
разорваны договорные свя
зи, отныне они не в равных 
условиях с другими завода, 
ми, которые в обмен на 
свою продукцию получают 
товары народного потребле
ния, продукты питания для 
своих работников...

— Решение сессии дей
ствительно вызывает проти
воречивые чувства. С одной 
стороны., наши желания 
больше строить жилья, 
школ, детских садов быст
рее осуществятся, поскольку 
ки1рпича станет больше, с 
другой стороны, запрети
тельные меры — метод, ко
нечно, из старого арсенала. 
Решение принималось в до. 
вольно нервозной обстанов
ке, сессия подходила к кон
цу, и мы не смогли вместе 
с депутатами выработать 
ве|)ный механизм. Конечно, 
было бы правильнее дейст
вовать не запретами, а целе
направленной налоговой по
литикой. Тогда проблема 
решалась бы экономически
ми методами, а сегодня по
лучились полицейские...

По нехватке кирпича. Это 
надагманная в городе Томске 
и в СССР проблема. В Сое
диненных Штатах Америки 
на одного американца выпу

скается один кирпич. И 
строится один квадратный 
метр жилья на одного аме- 
риканца^ В нашей стране 
выпускается 20 кирпичей на 
жителя и строится 0,4—0,5 
квадратных метра жилья на 
человека. В Томске вьшус- 
нается на одного человека 
350 кирпичей, а вводим 0,6 
квадратных метра. Так что, 
если у нас чего и не хвата
ет, так это ума. А кирпича 
у нас достаточно. Такого 
безобразного расхода нирпи. 
ча, какой допускаем мы, ни
где нет. Посмотрите, лож. 
иые стенки для лоджий, 
балконы — на все расходу
ется кирпич. Неужели нель. 
зя экономичней украсить 
здание? Из 350 миллионов 
штук кирпича в прошлом

году на строительство жи. 
лья ушло только 50 миллио
нов. Такими темпами жи
лищную программу нам ни
когда не выполнить. Хотя 
Яри существующих матери
альных ресурсах — это 
■вполне реальная задача. Для 
этого нам надо ежегодно 
строить 1 миллион квадрат
ных метров жилья. Полови
ну — из кирпича. На эти 
целя потребуется 140 мил
лионов штук, а мы выпуска, 
ем 350 миллионов! Так что 
•рюсурсы — не проблема. 
Проблема — в деньгах. На 
жилье, школы, детсады нам 
потребуется 490 миллионов 
рублей. Для сравнения: на
всю социальную сферу — 
здравоохранение, образова
ние и т. п. — расходуется 
немногим более 300 милшио. 
нов.

— Борне Алексеевич, 
строительные .организации 
сегодня приобретают все 
большую независимость, 
экономическую самостои- 
тельность. Как облисполком 
будет «руководить и на
правлять» в этих условиях?

— Есть три надежных 
рычага: цены, налоги и ре
сурсы. Тот, кто имеет день

ги и ресурсы, -“ТОТ имеет 
власть. В самое ближайшее 
время цены на строительную 
цродукцию возрастут. Это 
не наша .прихоть — мы про
сто не можем жить отдель
но от всего мира. Нефть не 
сегодня, так завтра будет 
стоять столько, сколько она 
стоит на мировом рынке. 
Значит, подскочат цены на 
бензин, а строители —один 
из самых больших потреби
телей топлива. Следователь- 

'■ но, увеличатся и цены на 
жилье. Оно у нас сейчас са
мое дешевое в мире. В Том
ске средняя стоимость одно
го квадратного метра жилья 
сотавляет 200—260 рублей. 
■В лшре дело обстоит так: на 
окраинах!—1.000 долларов, в 

•центре города — 5.000. Вот 
как оценивается труд строи, 
телей. У нас же нет разни
цы — в центре строится 
дом или нет. Так дальше 
продолжаться не может. 
Должна возрасти и стои
мость квадратного метра 
производственной площади. 
Й ^аю , что в этой ситуации 
резко сократится объем

(Окончание на 4-й стр.)
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НА СДАТОЧНЫХ ОБЪЕКТАХ «ТОМСКС ТРОЯ»

К-то готовит новоселье
«Томскстрой» строит много, в  первом 

полугодии, напрямер, новоселы вселились 
в 1.300 квартир. Жилья сдано 87 тысяч 
№вад|ратных метров. В основном в этих 
цифрах — успех коллектива ДСК.

«Томскот.рой» строит много. Это факт. 
А томичи говорят: «Мало!»,

И в самом деле мало. Ведь у многих 
очередь на квартиру растягивается на де
сятилетия. Да и сами строители не пона
слышке знают об этом, сами подолгу 
ждут новоселий.

Что же сдают домостроители, в конце 
лета, начале осени?

СУ-15 уже в аегусте должно ввести три 
секции жилого дома в микрорайоне 
Центральном. А в сентябре — две 
секгщи дома № 4 для работников ТЭЦ-3. 
На одном из фотоснимков — Сергей 
Домнич, сварщик. Он работает в Цент
ральном!. Высококшассный специалист 
своего дела на прошедшем недавно кон
курсе профеоснонального мастерства за
нял вторюе место по ДСК. (Кстати, при
вычная всем аббревиатура — ДСК — 
уже устарела. Правильно теперь так: 
объединение «Домостроитель»).

СУ-17 предстоит в августе сдать на 
строгий суд новоселов дом в Лоскутове, а 
в сентябре — в Богашеве. ПМК-90 гото
вит к сдаче дом в Кедровом.

В микрорайоне Солнечном областного 
центрта СУ. 16 сдает две секции дома 
№ 9. Здесь можно найти бригадира отде
лочников Клавдию Кравченко (см. фото). 
Бригадиром она уже шесть лет, половину 
своего рабоч)е1го стажа после окончания 
СПТУ-19. В эти дни Клавдия и ее подру. 
ги Л. Мурзакова, Л. Петрхюа, О А)ВД11>е- 
ева, Е. Колесикчевко, Т. Шурунова, 
О. Машкова и другие (всего в бригаде 20 
человек) приводят в жилой вид кварти
ры сдаточного дома.

Всего же в третьем квартале домостр». 
ителям предстоит дать томичам 43.200 
квадратных метров йшлья. Это немало. И

•навермякч все те, кто уже начинает пако
вать узлы и чемоданы в своих старых 
квартцрах, комнатах общежития, жела
ют сейчгс строителям только одного: так 

■ держать!
В. КРАВЦОВ.

НА СНИМКАХ автора: сварщик
С. Домнич; бригадир отделочников 
К. Кравченко; дом № 9 в микрорайоне 
Солнечном.
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Ultlil Millll Uililтомского ПРИОБЬЯ
Поздравление 

к празднику
Только что в трест «Тоы- 

лесст,рой> пришла теле
грамма с грифом «Прави
тельственная». Вот ее текст:

«Решением коллегии Ми
нистерства лесной промыш
ленности СССР и президи
ума ЦК профсоюза по ито
гам Всесоюзного социали
стического соревнования за 
первое полугодие 1990 года 
коллектив ордена «Знак По
чета» треста «Томлесстрой» 
награжден переходящим 
Красным знаменем и де
нежной npeiMHeiS. 'Поздрав
ляем коллектив предпри
ятия. Желаем дальнейших 
успехов. Министр В. И. 
Мельничов, председатель 
ЦК профсоюза В. П. Кор- 
нюшин».

Отличное поздравление 
ко Дню строителя!

Б. УФЕРОВ.

Сборник

стихов

Н. А . Клюева
в Томском книжном из

дательстве вышла новая 
книга — сборшш стихов 
известного русского поэта 
Николая Клюева, незакон
но репрессированного в 
тридцатые годы, сосланного 
и расстрелянного в Томске.

В книге собрдны стихи 
Николая Алексеевича, в 
том числе малоизвестные 
его стихотворения, стихо
творные циклы и поэмы. 
Вступительную статью к 
Ьборнику «апнсал гфофео- 
сор педагогического инсти
тута Л. Ф Пичурии, много 
сделавший для восстанов. 
ления доброго имени почти 
забытого русского советско
го поэта.

Сборник издан тиражом в 
15 тысяч экземпля'ров.

Б. БОРИСОВ.

В ОБЛАСТНОМ СОВЕТЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Об участия трудовых коллостнвов предприятий, организаций, учреждений, 

учебных заведений, населения области в сельхозработах тецущего года.
Областной Совет народных депутатов 

решил:
1. В связи с засухой признать обста

новку в сельском хозяйстве Кожевников- 
ското, Шегарского, Бакчарского, Тегуль- 
детского, Асиновокого, Томского, Зырян» 
ского. Первомайского и ряда хозяйств 
других районов области чрезвычайной.

2. Предложить облисполкому. город
ским и районным Советам народных де
путатов разработать и осуществить необ- 
ходимые меры по преодолению последст
вий засухи, оказанию сельскому хозяйст
ву требуемой в этих условиях помощи. 
Выработать систему экономической заин
тересованности для строительных оргаяи- 
заций, промышленных и транспортных

предприятий по выполнению заказов се
ла^

3. Разрешить совхозам и колхозам об
ласти для заключения взаимовыгодных 
договоров с шефствующими предприяти
ями и организациями направлять до 30 
процентов прюизвсдимой продукции, с за
четом в план закупок, в качестве нату
ральной оплаты шефствующим коллекти
вам, црапорционально оказываемой помо
щи, без ущерба внутриобластным поста
вкам:

4. Внести и рассмотреть на сессии обла
стного Совета народных депутатов вопрос 
«О неотложных мерах по развитию сель
ского хозяйства». В. КРЕСС,

председатель областного Совета 
народных депутатов.

НОВЫЙ 
СЕЛЬСКИЙ 

Д О М
КУЛЬТУРЫ

в  цетпре села Коло- 
минские Гривы Чаннско- 
го района—на централь
ной усадьбе совхоза име- 
ни 60-летия СССР—под
нялось новое здание 
сельского Дома культу
ры. В нем зрительный 
зал на 400 мест, комна
ты для кружковой рабо
ты. Есть и спортивный 
зал_ Здание отделано со- 
временньши нарядными 
материалами — мрамо
ром, ракушечником. Зда
ние построила Чаинская 
механизированная колон
на «Агропромстроя» 
(начальник Т. Г. Коло- 
вертнова).

Сейчас в новом Доме 
культуры уже смонтиро
вана сценическая и кино
аппаратура. Скоро он 
примет Цервых зрителей.

Б. СОМИН.

Слов прозвучало в избытке
Н о  с конкретным решением «го р я щ и х »  

проблем , в том  числе по народностям  
Севера, мы заметно опаздываем, считает 
народный де п ута т С С С Р  Н . П . Б елоус.

...Даже при нынешнем, 
все растущем внимании к 
церкви ее посещение на
родным депутатом СССР — 
событие незаурядное. На 
днях в тогурском Воскре
сенском храме побывал 
Н. П. Белоус. В беседе с 
настоятелем храма отцом 
Орестом шла речь о проекте 
Закона о свободе совести и 
религиозных ортаяизсщиях, 
опубликоваином в печати по
сле первого чтения. В его 
разработке принимает уча
стие Комитет по вопросам 
гласности, прав и обраще
ний граждан Верховного От
вета СССР, членом которо
го является наш двпутат_ В 
беседе обсуждались отдель
ные статьи прюекта — в ча
стности, возможности расши. 
рения миссионерской дея
тельности церкви, прюпагая- 
ды и толкования христиан, 
ского учения — с тем, что

бы новый закон на деле 
внес вклад в духовное оздо
ровление общества, подлин
ную гарантию прав и свобод 
личности.

Именно тема духовного| 
возрюждения человека, соз
дания условий для свобод
ного развития, включая и 
верюисповедаиие, и- нацио
нальные особенности,
стала общим лейтмотивом 
тех встреч и бесед, что на
родный депутагг СССР про
вел в Колпашевском районе. 
Ибо главной целью его по
ездки стало знакомство на 

. месте с проблемами нацио
нального возрюждения про
живающих здесь представи
телей одной из кор)€нных наь 
родностей Севера — сель
купов. В Колпашево Нико
лай Петрювич пржлетел из 
Тюменской области, где в 
составе депутатхжой группы 
комитета по вопросам глас

ности знакомился с опытом 
обеспечения прав малых на- 
рюдностей, предусмотренных 
Конституцией СССР, вьшол. 
нения решений правительст
ва по этому вопросу.

— Поездка была интер>ес- 
ной, — сказал он, — и надо 
признать, что тюменцы 
ушли по сравнению с нами 
вперед. Здесь есть интерес
ный опыт самоуправления в 
национальных образованиях, 
нагля1Дно и возрюждение 
культурных традиций. По
нятно, что и там нерешен
ные проблемы пока «пере
вешивают». Но в нашей об
ласти, несмотря на целый 
ряд хорюших решений (к 
примеру, тех, что приняты в 
прошлом году на преходив
шем в Колпашеве съезде 
селькупов), пока затянул
ся сам переход от слов к 
конкретному делу. В этом 
меня убедила поездка в де
ревню Иваннино, разговоры 
с ее немногими жителями. 
Вообще-то ехал в Колшаше- 
во с намерением участво
вать в очередном съезде 
селькупов, который наме
чался на 4 августа, од

нако, к сожалению, €г<> по. 
*ка отложили.

Кромё Иванкина, Н. П. 
Белоус побывал в селе Ин- 
кине, тоже бывшем когда-то 
национальным, встр)етился 
здесь с руководством совхо
за «Ишинокий», познако
мился с первыми а.р)ендато- 
рами. В Колпашеве он 
встретился и беседовал с 
заместителем председателя 
городского Совета А. Б. 
Куприяяцем, председателем 
Тогурхжого поссовета В. В. 
Шафрыгилым. с руководст
вом горкома КПСС. «Все 
те наблюдения, информация, 
мысли, что накоплены в хо
де поездки, — лодчержну'л 
он, — я постараюсь исполь 
зовать на специальном засс. 
Дании Ко.митета по вопро 
сам гласности, прав и обра
щений граждан, посвящен-- 
«ом прюблемам малых на
родностей».

('Подрюбная беседа с 
Н. П. Белоусом будет опу. 
бликоваиа в ближайших но
мерах нашей газеты).

Е. ЗАЛОГИНА.
Колпашевский район.

ш

Шшш

«М ы  должны  
быть вместе...»

(Окончание.
Начало на 3-й стр.)

строительно-монтажных ра
бот. Но ни в коем случае 
нельзя допустить, чтобы 
произошло снижение строи
тельства жилья, больниц, 
школ, детских садов. На 
эти цели деньги мы всегда 
на1^ем. '

— Вас, как зампреда обл- 
исполкома, можно назвать 
главным строителем обла. 
сти?

— Нет, так меня назвать 
нельзя. Мы сейчас разра
батываем проект положения 
о стрюительном комплексе 
области. Он предусматрива
ет создание коорадинацион. 
кого совета по строительст
ву в Томской области в со
ставе 30 человек. Это руко

водители крупных строи
тельных организаций, прю- 
ектных институтов, байков, 
директора заводов стрюй- 
индустрии. ученые. Возгла
вит его заместитель предсе
дателя облисполкома. Глав, 
ная задача этого органа — 
вьфаботка стратегических 
■направлений, по которым 
будет развиваться строи, 
тельный комплекс в пашей 
области. Они сегодня изве
стны. Это движение к 
рынку, децентрализация 
крупных стрюительных орга
низаций, превращение их в 
ассоциации с управленче
скими связями не по верти
кали, как прежде, а по го
ризонтали. А что касается 
главного строителя, он се
годня известен. Это такие 
люди, как Лицкевич Мария 
Николаевна, Вайсбек Петр 
Егорович.

— Борис Алексеевич, вам

нелегко было отказаться от 
кресла руководителя одной 
из крупнейших в Томске 
строительных «организаций, 
переходя на советскую ра
боту?

— Нелегко. Это все зна
ют. Но сложилась такая си
туация, когда, особенно в 
прошлом году, был принят 
целый ряд, я прямо скажу, 
неквалифицированных реше
ний, что привело к серьез. 
ным последствиям для строи
тельных организаций Том
ска. Посоветовавшись, стрюи. 
тели пришли к единому 
мнению: надо, чтобы это ме
сто занял кто-нибудь из прю- 
фессионалов. Правда, сей
час понятно, что здесь нуж
но быть еще и гфофвссиона)- 
лом в чисто советской рабо- 
■те, слишком много своих 
нюансов, оттенков. Эта ра
бота совсе.м не похожа на 
работу руководителя стрюи-

тельного объединения. Я 
думаю, что набью довольно 
много шишек, прежде чем 
что-нибудь будет получать
ся. Надеюсь на помощь то
варищей. которые р)екомен- 
довали меня на эту долж
ность.

— Что вам нравится в 
томских строителях? Выде
ляются лн они чем-ннбудь 
на фоне своих коллег из 
других регионов страны?

— Могу вполне уверенно 
сказать, что томские стрюи- 
тели имеют свое лицо в на
шей стр те . У томичей все
гда была самая высокая 
производительность Tpjwa. 
Они моби.льны и восприим. 
чивы ко всему новому. А са
мое главное, за что я лю
блю и уважаю томских 
строителей, — это пр>едан- 
ность делу, любовь к своей 
профессии.

— А что не нравится?
— К сожалению, не все- 

ида получается дружная ра
бота на сдаче объектов. В 
строительном процессе уча
ствует очень много звеньев. 
Основные — это заказчик, 
проектировщик, »;троитель, 
монтажник и снабженец. 
Взаимопонимание между ни
ми — наше слабое место. И

вина здесь не каждого в от
дельности. а в неразумности 
существовавших и отчасти 
существующих поныне зако.^ 
нов, которым подчиняется 
строительное производство. 
Пока мы не станем жить по 
нормальным экономичеоким 
законам, эти отношения не 
из.менятся.

— Что пожелаете том
ским строителям в их про. 
фессиональвый праздник?

— Не падать духо«м1 Си->> 
туация сегодня сложная, но 
пути выхода есть. Крепкого 
здоровья всем, успехов, на
до, чтобы планы ньшешнего 
года по жилью, объектам 
соцкультбыта бы.ли безус
ловно выполнены.

— А себе?
— Себе пожелаю найти 

новых друзей, единомьпнлен. 
ников. Один в поле не воин, 
я это прюкрасео осознаю. 
Для успешной работы нуж
на хорошая. сплоченная 
«команда», в которой я был 
бы равноправным участни
ком. Чтобы мы вместе смо
гли сдвинуть дело с мертвой 
точки, чтобы у нас в области 
хоть немного жить стало 
лучше.

Беседу вел 
С. НИКИФОРОВ.
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Вас
повторяет

ЭВМ
у  поклонников футбола 

еще свежи воспоминания о 
недавнем чемпионате мира 
в Италии. Одна из харак
терных особенностей этого 
чемпионата — использова
ние компьютера во время 
телетрансляций. В его 
функции входили разъясне
ние и анализ ситуаций, 
возникающих на поле, с 
помощью их моделирова
ния. И со своими задачами 
компьютер справлялся, как 
мы сами могли убедиться, 
хорошо. Хотя этот анализ 
нельзя назвать глубоким и 
он оставался на уровне 
зрелища.

Чемпионаты мира в Том
сене пока не намечаются, 
поэтому сотрудников кафе
дры гимнастики пединсти
тута более интересуют 
практические возможности 
использования ЭВМ в сфе
ре физкультуры и спорта.

Я захожу в недавно от
крытый компьютерный 
класс полон сомнений; не 
является ли это нагромож
дение техники просто да
нью всеобщей моде? Ведь в 
школьных спортзалах, где 
будут преподавать выпуск
ники института, прекрасно 
обходятся без ЭВМ.

Доцент кафедры гимна
стики Валерий Иннокен
тьевич Загревский расска
зывает, что существует не
сколько направлений ис- 
'польоования электронно-'вы- 
числительной техники. Тра
диционно — это инстру
мент контроля и обучения. 
Этот путь у нас уже хоро

шо освоен. Машина задает 
вопросы — студент отвеча
ет и получает от нее оцен
ку, в объективности кото
рой можно не сомневаться.

Второе — лабораторные 
занятия по биомеханике, 
связанные с расчетом тра
ектории движения спорт
смена. Здесь уже сложнее. 
Используется мулътипг.ика- 
ция, графини, создающие 
зрительное представление. 
Так же, как в трансляции из 
Италии, по экрану двигают
ся цветные че;10вечки. Мы 
можем по своему желанию 
выбрать иоюлнителя уп
ражнения, набрав на кла
виатуре рост, вес, степень 
■мастерства или фамилию 
кого-либо из известных ат
летов. Здесь появляется 
возможность для синтеза, 
конструирования, сопостав
ления особенностей техни
ки отдельных исполнителей.

Третье направление — 
научно - исследователь
ская работа студентов. 
ЭВМ может стать незаме
нимым помощником в рабо
те над курсовой, если тема, 
'Например, сформулн'рована 
так: «Траектория движе
ния тела в безопорном по
ложении». Вычислений на 
простом калькуляторе здесь 
уже мало. Только машина 
в состоянии смоделировать 
положение тела в любой 
траектории и проанализиро
вать его физическое состо
яние.

Пока все эти возможно
сти наиболее полно исполь
зуются кафедрой гимнасти
ки. Но в будущем плани
руется создание учебных 
программ для спортивных 
игр и других разделов фи
зического воспитания. Так 
что, если в Томске когда- 
нибудь состоятся Олимпий
ские игры, студенты и пре
подаватели ТГПИ будут во 
всеоружии.

Э. ПОКСРЕЕВ.

Мост начинает жить 5
-Репортаж

ЕДЕМ ПО ФЕСТИВАЛЬНОМУ
Томский хор ветеранов войны и труда (руишводитель 

М. И. Боган) — достоянный участник Всесоюзного фе
стиваля •«Северное сияние». Вот и в эТ'Ом году коллек
тив собрался выехать на теплоходе по фестива льному 
маршруту. За две недели поездки поющие ж тераны по
сетят Каргасок, Парабель, побывают в ряде поселков 
этих районов, в ряде населенных пунктов л-. !:сандров- 
ского района, а также в приобских посель- Кплпашев- 
ского, Молчановскоро и Кривошеинского р". оно-’. Наме
чена встреча с ветеранами и молодежью, а также с хо
рами ветеранов войны и труда, созданными п ряде рай
онов. Второй раз в составе хора по р ети ва .'|"сл ’у марш
руту едет группа поющих ветеранов Москвы.

Всего в поездку по Оби в составе хора оелравляется 
больше сорока человек. ,

В. НОВОхгШОНОВ.

...Мы стоим на дальней 
оИонечнккли беггонного !М1о- 
ста через речку Китат (об
щая длина с подхщами — 
106 метров).

— Через несколько
дней, — говорит инженер 
облавтодора Алексей Иоси
фович Демчук, — этот 
мост после тщательной про
верки примет государствен
ная комиссия.

— И что oik даст облас
ти?

— О. этот мостовой пере
ход имеет весьма сущест
венное значение, — отвеча
ет А. И. Демчук. — Во- 
первых, он даст области 
еще один — и самый ближ
ний — выход на Анжеро- 
Судженок и дальше на вос
ток — на Красноя рск и 
другие города Сибири. Да 
что и говорить: вы сами по
смотрите...

По мосту, который офи- 
циально еще не вступил в 
эксплуатацию, одна за дру
гой катят машины с кеме
ровскими номерами.

— До Анжерки тут со
всем недалеко — шестьде
сят километров, — говорит 
Алексей Иосифович. — И 
почти везде есть асфальт. 
Разрыв где-то около шести 
километров. И кемеровчаяе 
уже рс1ботают, чтобы ликви
дировать этот разрьш.

Действительно, работни
ки облавтодора стремятся 
по возможности упростить 
^гообщение между различ
ными районами области. 
Кроме моста через Китат, 
в работе сейчас несколько 
мостовых переходов. Мон
тируется мост через Чаю -в 
районе Чажем,то. Строятся 
мосты через речку Галку 
возле Бакчара, весьма со
лидный мост — чер)ез ре
ку Парбиг возле села того- 
же названия, через Анщар- 
му у Высокого Яра в Бак- 
чароком районе и несколько 
других мостовых переходов.

Бегут и бегут через но
вый мост в оба конца ма
шины. Около ограничиваю, 
щих движение к мосту за
граждений, 1которые цазьг. 
ваются отбоями, появляются 
женщины с ведрами и крас, 
кой; надо выкрасить отбои 
в соответствующий колер. 
Да, мост начинает жить...

— Алексей Иосифович,— 
спрашиваю, — а что даст

мост местным жителям, на
пример мазаловцам? До 
села тут всего несколько ни. 
лометров...

— У китатского моста 
есть еще одно важное пред, 
назначение. Мы вместе с 
дорожно-строителвным уп
равлением № 1 и мосто
отрядом № 101 построили 
его с  прицелом на раэ1)а- 
ботку Баранцевского место- 
рюждения. Там намечено 
разрабатывать гранит на 
щебень. Веда добыча гравия 
из Томи резко сокращеяа и, 
шрдимо, сиорю совсем пре
кратится. Гфаьштный ще
бень — отличная замена 
речному гржвию. Яо.»

Как ни странно, в ошю- 
зицию разработке Баран
цевского месторюжд.зния 
встала мазаловская общест
венность. Мост и дорога, 
по словам нескольких будо
ражащих общество граждан, 
привлекут массу горюжан. 
Прощай тогда и орехи (по- 
близосш плодоносящий кед
рач), и клюка а. Что за эго- 
и)отячвсаая позиция( Ведь 
сумели же богашевцы под 
носом у города сохранить 
свои кедрачи. В конце кон
цов,, достаточно поставить 
двух MJ'жикoв-кapayлъщи. 
ков, и нашествия чужаков 
не будет.

Да и разве вообще можно 
рассуждать подобным обра
зом; так и нефть, и газ в 
■наших северных районах не

Реплика

ПОЛЮБИТЕ ЖУРНАЛИСТОВ...
Быстро, ох, как быстро текут дня, скоро и 1990 год 

исчерпает себя, а типография в Стрежевом до сих пор 
не построена.

В уникальных условиях 
•ркаботают журналисты Сгре- 
жевого. Редакции трех мно
готиражек и районной га
зеты находятся в этом го
роде. А .печатаются они в 
типографии села Алексаид- 
ipoBCKOTO, в шестидесяти ки- 
{лометрах. Технически этц 
выглядит так. Журналисты 
тюшут материалы, собира
ют их вместе и везут (на 
машине, вертолете, как уж 
придется) в райцентр, там 
■газеты верстают, печатают 
и отправляют обратно в 
Стрежевой. Таной кругово- 
рют приводит к задержке с 
появлением газет у подпис
чиков, оперативная и н ^ р - 
мация безнадежно стареет. 
Каждый номер литсотруд- 
ники «Северной звезды» 
раскрывают со страхом, 
ожидая увидеть очередную 
опечатку, вещь неизбежную 
при вышеописанном техно
логическом цикле. В довер
шение всего полиграфичес

кое оборудование александ
ровской типографии словно 
призвано для того, чтобы 
издеваться над 'читателем, 
превращая чтение газеты в 
пытку. Достаточно сказать, 
что текст набирается без 
знаков переноса.

Кроме того, город, в ко
тором находятся несколько 
■крупных нефтегазодобьгеа- 
ющих предприятий и стро
ительных организаций, ост
ро нуждается в бланочной 
продукции, объявлениях, 
афишах—словом, без типо
графии Стрежевому туго, и 
заинтересованы в ней не 
только журналисты.

В 1986 году начато стро
ительство здания для город
ской типографии. Заказчи
ком выступило НГДУ «Стре- 
жевойнефть», подрядчиком 
— трест «Томсигазстрой». 
Поступило оборудование для 
■печати офсетным способом, 
но строительство шло ни 
шатко ни валко, и офсет

«уплыл» в Асино. Срок вво
да типографии в эксплуата
цию отодвигалсяу отодви
гался, пока, наконец, не пе
ревалил в 90-е. Что 
сделано? Построено здание, 
подведены ■ коммуникации, 
отштукатурены стень! Ос
тался, казалось бы, послед
ний рывок, но сил на него 
ни у кого не оказалось. И 
все реальней маячит перс
пектива ухода в новый, 1991 
год. Это значит, что может 
«уплыть» на сторону и то 
оборудование (высокой пе
чати — прошлый век поли
графии), что пришло взамен 
офсетному.

Почему же не хотят стро
ители помочь журналистам 
и полиграфистам? Критигш 
боятся? Так, в «Северной 
звезде» любой материал, ка
сающийся треста «Томск- 
газстрой», редактируют с 
такой тщательностью — 
цензоры застойных времен 
позавидуют.

Разгадка проста. Под
рядчик, взяв с объекта ос
новной «навар», просто не 
желает размениваться на

какие-то 150—200 тысяч 
(во столько оценивают объ
ем оставшихся работ). Для 
гиганта, ворочающего мил
лионами, эти тысячи — 
жалкие копейки. Пустяк.

Есть замечательная рус
ская пословица: как аукнет
ся. так и откликнется. Ра
но или поздно типография 
все же будет построена. А 
сегодня — это очень при
быльное предприятие. С 
удовольствием примут nflt- 
лиграфисты заказы на пе
чатание ивитанций, опра- 

• вок, ведомостей, графикюв 
и тому подобной продукции 
от горислолкюма, треста 
«Томсинефтестрой», цент
ральной базы цроизводстн 
венного обеспечение, дру
гих предприятий и органи
заций, внесших посильную 
помощь в строительстйо ти
пографии. А «Томскгаз- 
строю» откажут. Как вы 
нам, так и мы вам.

Хочется верить, что до 
этого дело не дойдет. А по- 
кд журналисты «Северной 
звезды» срочно овладевают 
(Строительными специально
стями. Поскольку профес
сиональных строителей на 
объекте нет — приходится 
переквалифицироваться. Что 
поделаешь, не любят жур
налистов, не любят.

Н. СЕРГЕЕВ.

П о слухам  
и достоверно

Что случилось 
но

хлебозаводе?
8 августа в одночасье 

в магазинах г. Томска ис
чез хлеб. Авария, дивер
сия, забастовка — вер
сии, как всехда, самые 
разные, распространи
лись по городу. А что 
же произошло на самом 
Я'еле? Рассказывает
главный инженер хлебо
завода № 4 Ю. А. Пока- 
тилов: «На нашей хлебо
заводе установлено три 
электропечи. Две еже
дневно выпекали 40 тонн 
хлеба, а одна только го
товилась к запуску, то 
есть была как бы резерв
ной. 8 августа одна вз 
печей встала: обнаружил
ся заводской брак. За
пустили резервную, и в 
ней оказался заводской 
брак. И вообще все обо
рудование, которое мы 
получаем, очень нека
чественное. На ремонт 
понадобилось время, по
ставка хлеба в торговую 
сеть резко сократилась— 
почти вдвое. Думаю, что 
в ближайшие девь-два 
обстановка нормализует
ся».

надо было трогать... А ведь 
на 'Разведку Баранцевского 
месторождения затрачены 
порядочные деньги. К тому 
же облавтодор гарантирует, 
что эксплуатация Бараяцев- 
окого месторождения будет 
вестись так, что не вызовет 
нояшкения уровня грунто
вых вод, не повлияет отри
цательно ни на кед1)ач, ни 
на клюкву. Надо надеяться, 
что мззалсюская общесгаен. 
ность поймет односторон
ность овоей позиции. Ведь 
щебень Баранцевского мес
торождения ждут все строй
ки области. Другой вопрос: 
надо следить за работой и 
контролировать, как она пой
дет, ее последствия.

Дел у дороокииков и мос
тостроителей на перопенти- 
ву хватит с избытком. А 
дороги и мосты — это 
жизнь» которая обязательно 
придет с ним» в «рая, преж. 
де мало заселенные и глу
хие.

Б. БЕРЕЖКОВ.

НА СНИМКЕ: мост че
рез Китат

Фото С. ЗАХАРОВА.

•-Я

г |
< 5
U

: т
3

г  t

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



с аеловым человеком.

*“ г5
о I •в» «»
- I

U> м 
L  09 л  7
< I

выходит
НА связь

•  Зачем нужен рынок ценных бум аг!
•  Чем акция лучш е облигации!
•  «Л и к б е з » д л я  дилетантов
•  Как создать акционерное о бщ е

ство
•  Если вы реш или стать акционером, 

то  мож ете рассчитывать на помощ ь  
Том ского брокерского представитель
ства

в  наш повседневный словарь вачинают лавиной вхо
дить няк новые, так и полузабытые в от того ставпше 
почти акзотнческняш слова — акция, фондовая биржа, 
акционерное общество, инвесторы... Наверное, потребу
ется еще иного времени для того, чтобы брокера не пу
тали с бройлером, а брокерскую контору с бойлерной.

Новые понятия входят в вашу жизнь отнюдь не «по
рожняком». В большинстве своем они, как правило, от
ражают суть начавшейся перестройки вкономнки, ее ак
тивного «расстреножнвания*. 1азета «Красное знамя» 
уже сообщала о том, что в Томске создано брокерское 
представительство рывка ценных бумаг. Мы полагаем, 
что беседа нашего корреспондента с директором этого 
представительства Сергеем Александровичем Бондарен
ко не только удовлетворит любопытство, но и практиче
ски поможет предприимчивым людям реализовать свои 
возможности.

— Сергей Александро
вич, перед этой беседой с 
рями я не поленился загля
нуть в словарь иностран
ных слов и теперь знаю, 
что разговаривать мне пред
стоит с посредником меж
ду покупателем и про
давцом, где в качестве то
вара выступают акции. Зна
чит, лед тронулся?

— Да, жизнь все настой
чивее напоминает нам о не
обходимости создания в 
стране специализирован
ного рьш'ка ценных бумаг, 
который возьмет на се
бя учет движения ак
ций, их котировку, прове
дение торгов по купле-про
даже и т. д. Закономерно 
возни1нает вопрос: к чему 
при пустых магазинных при
лавках рынок бумаг, пусть 
и ценных? Если коротко, то 
для того, чтобы эти при
лавки наполнились, ведь 
получаемый доход от про
дажи акций пойдет на раз
витие производства: строи
тельство новых цехов, вне
дрение прогрессивных тех
нологий по выпуску това
ров народного потребления, 
продовольствия и социаль
ные нужды, расширение 
услуг.

Выход на рынок ценных 
бумаг не сулит мгновенной 
удачи. Здесь есть опреде
ленный риск. Но это вовсе 
не значит, что каждый ак
ционер рассматривается 
брокером как вероятный 
претендент для надуватель
ства. Об этом не может 
быть и речи.

— С большим удивлени
ем недавно узнал, что Фе
ликс Дзержинский не толь
ко боролся с контрреволю
цией и саботажем, но и 
был еще председателем со
вета акционерного общества 
«Транспорт» с уставным ка
питалом в 8 миллионов руб
лей. Как утверждает стати
стика, в 1924—1925 годах 
в Советской России было 
1.346 акционерных обществ. 
В современной нашей эко
номике акционерные обще
ства представляются «фрук
том» неопределенных вкусо
вых достоинств. Вот и хоте
лось бы, Сергей Александ
рович, разобраться в терми
нах, самой сути отношений, 
которые вы назвали прове
ренным инструментом дело
вого успеха.

— Акция — это ценная 
бумага, при помощи кото
рой оформляются права ак
ционера. Ее можно продать 
и купить. Покупая акцию, 
человек, естественно, рас
считывает получить опреде
ленный доход. Величину

его нельзя определить зара
нее. Доход — часть при
были будущего производст
ва, в развитие которого 
вкладывает деньги акцио
нер.

Следует особо подчерк
нуть тот факт, что, приоб
ретая акцию, человек полу
чает право не на часть иму
щества предприятия, а на 
долю дохода от прибыли, 
полученной этим предпри
ятием от реализации своей 
продукции или услуг. Ак
ции имеют номинальную це
ну, которая на них обозна
чена, и биржевый курс, по 
котО|рым они продаются и 
покупаются. Курс же акций 
ыолеблется под влиянием 
спроса и предложения во
круг ее курсовой цены.

Акции акционерного об
щества дают их держателю 
право на учнстие в управ
лении этим акционерным 
обществом. В то время как 
акция трудового .кюллекгги- 
ва и акции предприятия не 
дают их держателям права 
на участие в управлении 
предприятием. Они являют
ся лишь средством мобили
зации дополнительных фи
нансовых ресурсов и не 
имеют правовогор положе
ния и формы собственности 
предприятий и организаций, 
выпускающих акции.

Важнейшее право акцио
нера — право на получение 
доли годовой чистой прибы
ли или дивиденда. Его вели
чину определяет собрание 
акционеров. Если предпри
ятие работает убыточно, то 
дивиденды не вьшлачивают- 
ся. При ликвидации акцио
нерного предприятия вла
дельцам его акций возвра
щается часть капитала, ос
тавшаяся после распродажи 
имущества и расчетов с 
кредиторами.

— Надо полагать, что ос
новной смысл создания ак
ционерных обществ, рынка 
ценных бумаг совсем не в 
том, чтобы кто-то просто 
стриг купоны. Кстати, еще 
К. Маркс именовал акцно-̂  
нерные общества наиболее 
«гладким способом центра
лизации», то есть сложения 
ресурсов для решения эко
номических задач. В нашей 
стране, в связи с перестрой
кой, этот процесс начался. 
По каким же направлениям 
он движется, что включает 
в сферу своих интересов?

— Действительно, в стра
не уже курсируют акции не
скольких видов. Одни из них 
выпускаются от имени тру
дового коллектива с правом 
Их приобретения только ра
ботниками данного предпри
ятия. Другой вид акций, вы

пускаемых предприятиями 
от своего лица, поступает в 
свободную продажу. Эти ак
ции могут приобретать дру
гие предприятия, обществен
ные организации, акционер
ные общества и кооперати
вы.

Смысл движения ценных 
бумаг этого вида таков. Скач 
жем, какое-то предприятие, 
остро нуждающееся в техни
ческой модернизации и ис
пытывающее при этом дефи- 
цит финансовых ресурсов, 
выпускает акции с целью 
привлечения недостающих 
средств. Получив их и быст
ро осуществив модерниза
цию, предприятие резко на
ращивает выпуск продук
ции. пользующейся огром
ным спросом у населения. 
Одновременно оно начинает 
выплачивать свои долги в 
виде дивидендов.

— Сергей Александрович  ̂
нет ли тут существенного от
ступления от социалистичес
кой природы нашего хозяй
ственного механизма?

— Если вы имеете в виду 
эксплуатацию чужого труда, 
то акционера в условиях со
циализма следует оценивать 
совершенно с других пози
ций, поскольку он приумно
жает общественный капитал; 
Вместо того, чтобы проедать 
свои средства, человек начи
нает при помощи их участ
вовать в общественном нако-t 
плении. Поэтому нет ниче
го противоречащего природе 
социализма в том, что какая- 
то часть прироста продукта 
в денежной форме, в виде 
дивиденда, должна быть пе
редана тем, кто способство
вал накоплению, а в конеч-) 
ном итоге насыщению потре
бительского рынка необхо
димой продукцией и услуга
ми.

— Какую часть прибыли 
предприятие может выпла
тить по дивидендам?

— Определить это вооб- 
ще-то несложно. Достаточ
но рассчитать общую при
быль на весь капитал, опре

делить уровень рентабельно
сти, а затем по нему взве
сить основную и акционер
ную доли капитала и вы
явить части прибыли, прихо
дящиеся на эти доли. Диви
денды, как логически следу
ет из этих рассуждений, 
должны выплачиваться из 
акционерной доли.

— Сергей Александрович, 
то, о чем мы говорим, явля
ется своеобразным ликбезом 
для дилетантов. Я думаю, 
что многие сейчас испытыва
ют огропЬую потребность 
стать вровень с миром,, где 
действуют экономические за
коны, а не административно-'. 
командная прихоть. Это ХЯ'. 
рактерно как для отдельных 
людей, так и целых коллек
тивов. Как, например, пред
приятию выпустить акции?

— Если какое-то предпри
ятие вдруг пожелает исполь
зовать акционерные формы 
хозяйствования, то его кол
лектив должен прежде все
го четко выяснить для серя, 
с какой целью он собирает
ся выпустить акции. В этом 
случае можно выпустить как 
акции трудового коллектива, 
так и акции предприятия. 
При этом предварительно 
иадо|' просчитать!, выгодно 
или нет предприятию стать 
акционерным обществом, 
■каковы будут последствия 
этого шага, что даст созда
ние акционерного общества 
и возможные издержки. Без 
детальной прора]ботки этих 
вопросов преобразовывать 
госпредприятие в акционер
ное нельзя.

Если решение принято, то 
(ПРИ выпусие! акций предгари*- 
яткя желательно привлечь к 
их покупке и своих постав
щиков, и потребителей, что 
поможет связать их узами 
взаимных интересов, я ду
маю, нетрудно догадаться, 
что предприятие - потреби
тель, приобретя акции, ока
жется заинтересованным в 
том, чтобы предполагаемая 
реконструкция смежника npo-i 
шла успешно. Ведь в этом'
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случае оно, как акционер, & 
первую очередь будет обес
печено выпускаемой продущ 
цией, а также получит часть 
прибыли от переоборудова
ния производства.

Особенно результативна 
акционерная форма хозяйст
вования при создании круп
ных производственных баз. 
В первую очередь таких, 
как разработка карьеров иля 
производство кирпича, когда 
одному предприятию создать 
эти производства попросту 
не хватает сил. Благодаря 
же выпуску акций появится 
возможность общими усили
ями создать тот или иной 
крупный объект.

Что касается расчетов, то 
существует практика выплат 
ты дивиденда по акциям не 
только деньгами, но и про-’ 
дукцией, которую станет вы-» 
пускать производство, соз
данное с помощью акционер
ного капитала. Скажем, в ус
ловиях нашего повсеместно
го дефицита стройматериа
лов поставка того же кир-t 
пича вместо выплаты диви-̂  
денда, несомненно, заинте
ресует многие предприятия.

— Кто-То однажды назвал 
нашу страну обществом 
крайностей, где не знают ме
ры в преобразующем запале. 
В связи с этим такой вопрос: 
все ли предприятия должны 
быть акционерными?

— Тут должно быть со
блюдено одно важное усло
вие. Акционерные формы не 
должны навязываться тру
довым коллективам каким- 
либо административным дав
лением. Эти формы сугубо 
демократичны по своей при
роде и вводиться должны на 
строго добровольной осно
ве. Схема этого перехода 
примерно такова: после при-« 
нятия решения учредитель
ным собранием создается 
акционерный капитал, ут
верждается устав общест- 
■ва, формируются необходи
мые органы управления.

Вся логика происходящей 
радикальной экономической
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реформы, несомненно, ведет 
к у х луилению и развитию |аю- 
ционерных отношений. Се
годня, например, уже назрел 
вопрос о создании на социа
листической основе экономи
ческой и правовой базы для 
полноценных акционерных 
обществ, отвечающих всем 
основным требованиям сов
ременного хозяйсхвования.

можнО вполне предполо
жить, что такие общества 
возникнут не столько в свя
зи с созданием новых про
изводств, сколько с преоора- 
зованием существующих го
сударственных предприятий. 
В этом случае по решению 
ТРУДО-.ОГО коллектива и с со
гласия вышестоящей органи
зации будут вьшущены ак
ции на полную балансовую 
стоимость имущества пред
приятия. Затем часть акцлй 
будет распространена лиео 
в открытой продаже, либо 
среди заинтересованных ор
ганизаций. При этом какая- 
то часть, скажем, пятьдесят 
процентов, акций сохранит
ся за государством.

Я думаю, что в самом бли
жайшем будущем круг уч
редителей акционерных об
ществ значительно расши
рится. Что же касается вы
пуска полноценных акций, а 
это едва ли не главное ус-, 
лбвие развития акционерных 
отношений, то в ближайшее 
время появится большее раз
нообразие их форм. Это в 
первую очередь акции имек4 
ные и на предъявителя,- 
обычные и привилегирован
ные, дающие акционеру воз
можность получать гаранти
рованные дивиденды, но без 
права голоса.

— Сергей Александрович,
кто и как, скажем, должен 
меня, а если взять шире — 
предприятие, заинтересовать 
в приобретении тех или иных 
акций? ^

— В этом вопросе очень 
важно четко определить раз
мер возможной прибыли от 
намеченных преобразований. 
Именно по размеру прибыли 
судят о той ее части, кото
рую можно направить на ди
виденды. Это позволит ИЗт 
бежать ситуации, когда сред
ства собраны, объект пост
роен, но рентабельность eroi 
оказалась недостаточной для 
выплаты дивидендов. Здесь, 
конечно, должна сыграть 
свою роль финансово-банков
ская система, выдающая раз
решение на выпуск акций. 
Ее представителям следует 
не только тщательно инспек
тировать проекты, но и пре
секать необдуманные вло
жения акционерного капита
ла, способные поставить как 
предприятие, так и самих 
акционеров в трудное поло
жение.

Интерес предприятий к 
выпуску акций в первую 
очередь продиктован тем, 
что это позволяет иметь им 
дополнительные финансовые 
ресурсы, необходимые для 
решения оперативных про
блем финансирования произ
водства, пополнения недо
статка ообствен'Ных оборот
ных средств. Все дело в том, 
что банковский кредит 
очень слабо, приспособлен 
для латания прорех в фи
нансовом «кафтане». Эту 
роль отчасти как раз и при-, 
званы выполнять денежные 
средства, вырученные от 
продажи ценных бумаг, ко
торые становятся одним из, 
элементов системы самокре1 
дитования предприятий.

При преобразовании пред
приятия в акционерное об
щество появляется возмож^ 
ность ограничить участие 
государства в делах пред
приятия только его участи
ем в прибыли. При этом ре
шения по деятельности пред
приятия принимаются не вы
шестоящими оргайами, а со
бранием пайщиков — акци
онеров. Так что, переход на 
акционерную форму — на
дежный путь к тому, чтобы 
обрести полную независи
мость от ведомств и стать 

 ̂ свободным товаропроизво
дителем.

Что же касается частных 
лиц, то у них появляется 
возможность жить на диви
денды, то есть стать ран

тье. Я думаю, что очень, ско
ро нам придется привыкнуть 
и к этому слову. Кроме все
го прочего, возможность вло-* 
жить средства в акции с до
статочно высоким уровнем 
дивидендов позволит снизить 
потери из личного бюджета, 
связанные с инфляцией.

— Хорошо, Сергей Алек
сандрович, убедили. Де
ло теперь за малым — «соз
дать акционерное общество. 
С чего следует начать, что
бы с первых шагов не всту
пить в противоречие с за
конодательством?

— 19 июня вышло по
становление Совета Минист. 
ров СССР за № 590 «Об 
утверждении Положения об 
акционерных обществах и 
обществах с ограниченной 
ответственностью и По
ложения о ценных бу
магах». Суть этого доку- 
1иента св'одится к тому, 
что впервые со времен 
нэпа советские граждане по. 
лучили право приобретать 
акции и существовать за 
счет дивидендов.

В соответствии с приня
тым положением, создателя
ми акционерного общества 
могут быть предприятия, 
учреждения, организации, 
тчюударствеиные органы и 
частные лица. При этом 
общество может быть созда
но не менее чем двумя 
участниками, а размер его 
установленного фонда (до 
продажи акций) должен 
быть не менее 500 тысяч 
рублей.

Государственная регистра
ция акционерного общества 
производится не позднее 30 
дней с момента подачи за
явления. Для регистрации 
акционерного общества не
обходимо представить два 
документа; заявление о ре
гистрации общества и нота
риально заверенные копии 
учредительных докумен
тов — наименование и мес
тонахождение общества, це
ли его деятельности, размер 
уставного фонда, порядок 
распределения прибыли и 
возмещения убытков, поря
док принятия решений.

Если общество создается 
при, участии госпредприя
тия, то, кроме перечислен
ных документов» необходи
мо представить копию сов
местного решения трудово
го коллектива и уполномо
ченного на это государст
венного органа.
’ — Как я уже понял из
нашей беседы, акции могут 
быть самыми различнымц. 
А вот в этом случае, что 
они будут собой пред
ставлять |И кто может стать 
их владельцами?

— Акции акционерных 
обществ могут быть прода
ны и юридическим, и част
ным лицам. При этом вла
дельцы акций могут продать 
их другому лицу. В соот
ветствии с постановлением, 
которое я упоминал выше, 
акции могут выпускаться 
двух видов; простые и при
вилегированные. Держатели 
привилегированных акций 
получают фиксированный 
дивиденд, который должен' 
им выплачиваться незави
симо от хозяйственной дея
тельности. В случае ком
мерческой неудачи выплата 
производится за счет ре- 
зерв.ного фонда. Вместе с 
тем акции этого типа не 
дают их владельцу ■ права на 
участие в управлений дела
ми общества.

Обыкновенная же акция, 
дающая право на участие в 
управлении^ обеспечивается 
дивидендами лишь по ре
зультатам хозяйственной 
деятельности. Акции, при
надлежащие частным ли
цам, должны быть именны
ми; При их продаже нуж
на перерегистрация на 
имя нового владельца.

— Сергей Александро
вич, а действительными 
ли остаются акции трудовщ 
го коллектива, скаже:^ 
объединения «Сибкабель», 
некоторых кооперативов.

выпущенные ими согласно 
постановлению Совета Ми
нистров СССР от 15 октяб
ря i988  года?

— Новое постановление 
предусматривает возмож
ность выпуска акций трудо
выми коллективами и пред
приятиями, то есть по 
сути подтверждает тот по
рядок, который существовал 
до последнего времени. Но 
•не надо забывать о том, что 
.акции трудового коллекти
ва в чем-то являются свое
го рода долговыми обяза
тельствами, поскольку име
ют хождение только внутри 
коллектива и не дают пра
ва участвовать в управле
нии производством. Ак
ции предприятий также 
ограничены в реализации— 
приобрести их может только 
юридическое лицо.

— Выходит, во всех от
ношениях перспешнвнее 
для предприятия преобра
зовываться в акционерное 
общество. А чем это выгод
но для кооперативов?
. — Кооперативы при пре
образовании в акционерные 
общества получают доволь
но широкие возможности. 
Прежде всего в акционерных 
обществах отсутствует
проблема наемного труда. 
Число акционеров, объеди
нивших свои средства для 
предпринимательской дея
тельности, при определении 
налоговой ставки не соотно
сится с числом занятых ра
ботников. . На акционерные 
общества не распространя
ются поправки Закона о 
кооперации, о лицензирова
ний их видов деятельнос
ти. В отличие от коопера
тива в акционерном об
ществе один или несколько 
человек могут быть' вла
дельцами контрольного па
кета и таким образом И'меть 
право на практически без
оговорочное принятие реше
ний.

— А какие цели ставит 
перед собой госпредприятие, 
преобразуясь в акционерное 
общество?

— Я думаю, прежде все
го — производство и реали
зацию продукции, работ и 
услуг, отвечающих интере
сам потребителей, увеличе
ние прибыли и использова
ние ее для развития произ
водства и решения соци
альных • задач.

— Сергей Александро
вич, на какую сумму могут 
выпускаться акции акцио
нерного общества н все ли 
они продаются?

— Первоначальную ве
личину уставного фонда со
ставит балансовая стои
мость имущества с учетом 
амортизации. Что касается 
второй части вопроса, то 
не менее 51 процента ак
ций должно оставаться в 
собственности Союза ОСР. 
Их держателями, вероятно, 
и станет акционерное обще
ство. Рабочий же, став 
акционером, будет . полу
чать причитающиеся ему 
дивиденды и иметь таким 
образом В'Озможность уча
ствовать как в прибылях, 
так и в управлении произ
водством. На КамАЗе, 
например, пршнят такой ва
риант; из 51 процента го
лосов, которые принадле
жат министерству на ооб- 
.рании акционеро®, полови!- 
на делегируется трудовому 
коллективу.

— В последнее время,
как грибы после дождя, ста
ли появляться многочислен
ные кооперативы, малые 
предприятня и т ,-д . Откро
венно говоря, эта «художе
ственная самодеятель
ность» у определенной ча
сти населения особого 
восторга не вызывает, 
и в первую очередь 
потому, что не видно 
сколько-нибудь заметных

• результатю. В некоторых 
кругах бытует мнение, что 
н ваше брокерское предста
вительство из разряда той 
же «самодеятельности»...

— Спешу проинформи

ровать читателей, что это 
не так. Всесоюзная ассоци
ация KOM'MiepHieoKHX банков 
СССР и Российского бан
ковского союза в апреле 
текущего года приняли ре
шение о создании в стране 
первой со>ветской коммер
ческой фондовой биржи на 
базе Чеяябинскрго области 
него кооперативного банка 
«Ротор-банк».

Решением биржевого со
вета в стране открыто 21 
броьЛрсмое дредставиггель- 
ство оиржи ценных буМ£1Г 
и одно из них при Томском 
кооперативном банке «Уни
версал». В настоящее вре
мя в стране решается воп
рос о начале функциониро
вания рынка ценных бумаг.

— Сергей Александро
вич, так ли уж важен сего
дня рынок акций?

— На этот вопрос очень 
•понятно отвечает помощ
ник Президента СССР по 
экономике Николай Петра
ков в статье «Цены топят 
рынок». В ней он говорит, 
что с появлением рынка 
ценных бумаг открывается 
возможность людям вло
жить свои сбережения в 
производство, получить, на
конец, собственность, а 
также появляются условия 
для кюик|уренции, перерас
пределения ка.питала. В ко
нечном счете это сильно 
ударит по всевластию ми
нистерств и ведомств.

— Вот здесь мы н подо
шли едва ли не к главному 
вопросу, каковы же функ
ции брокерского предста
вительства вообще я  ваше
го, в частности?

— Брокерское предста
вительство — это посред
ническая организация по 
проведению биржевых опе
раций по купле-продаже ак
ций. Кроме того, она мо
жет служить накопителем 
информации о предприяти
ях, желающих купить или 
продать ценные бумаги, а 
также оказывать коммер
ческие услуги по подготов
ке пакета документов в 
финансовые органы и Гос
банк СССР на выпуск ак- 
ций, создание и регистра
цию акционерного общест
ва. У предприятий и орга
низаций сегодня есть пот
ребность и в таких коммер
ческих услугах, как кон
сультации по выпуску и 
реализации акций и других 
видов ценных бумаг» хра
нению и перепродаже ак
ций, учету я  К'онтролю за 
получением доходов.

Уже сегодня брокерское 
цредставительство готово 
обеспечить желающих соз
дать акционер-ное общество 
и вьшустить акции специ
альным пособием, детально 
'ОпясывающиМ' последова
тельность всех шагов и ме
роприятий на этом пути. 
Имея это пособие, эконо
мисты, бухгалтеры и адми
нистрация предприятий, не 
прилган к посторонней по
мощи, могут бьктро соз
дать акционерное общество 
на своем предприятии в 
точном соответствии с уста
новленным порядком. Это 
пособие мы высылаем по 
мере поступления заявок, 
которые в виде гарантий
ного письма желающие мо
гут выслать в наш адрес.

Заключив с предприятия
ми договор, мы можеся вы
полнить всю необходимую 
документацию, оказать по
мощь в вьшуске и реали
зации акций, взять пред- 
дфиятие на абонементное 
обслуживание. Став нашим 
абонентом, они в даль
нейшем могут в первооче
редном порядке приобре
тать все наши пособия, 
разъясняющие новые доку
менты о р^оте акционер
ных обществ, также полу
чать номмерческие услуги 
по купле-продаже акций. 
Думаю» предприятия не 
должны упускать возмож
ность стать нашим абонен
том, чтобы в будущем по
лучать любую интер)есую- 
щую информацию о рынке 
ценных бумаг.

По мере развития акцио
нерных отношений, брокер
ское представительство бу
дет выполнять функции по
средника между фондовой 
биржей и предприятиями, 
оказывать помощь органи
зациям и частным лицам в 
рациональном использоваг 
НИИ «свободных» денежных 
средств. А их сегодня в 
стране на счетах предприя
тий около 100 миллиардов 
рублей, около 350 миллио
нов на счетах населения в 
Сбербанках. Так что поле 
деятельности у нас доволь
но обширное.

— Как вдет становление 
вашего представительства, 
что уже сделано?

— Становление идет 
•очень сложно и в первую 
очередь потому, что исто
рию но'вой организации 
приходинея писать с чисто
го листа. Все дело в том» 
что пока еще не обеспече
на правовая, сторона. Толь
ко в сентябре Верховный 
Совет СССР намерен рас
смотреть проекты Законов 
о биржах, ценных бумагах. 
Правда, утвержденные не
давно Советом Министров 
СССР Положения об акцио
нерных обществах и цен
ных бумагах дают возмож
ность работать предприяти
ям и нашему представи
тельству в нужном направ
лении. Есть уже, можно 
сказать, и первые ласточ
ки. Представительством за
ключен договор на разра
ботку пакета документации 
с объединением «Импульс», 
прюявля'Ют интерес к пере
ходу на акционерные отно
шения «Томокстрюй», сов
хоз имени 50-летия СССР, 
Тимирязевский райпотреб
союз и местный Совет рас
сматривают вопрос о соз
дании акционерного обще
ства по стркигтельству в 
Томском ржйоне пивзавода. 
Имеются также и другие 
предприятия, энергично за
нявшиеся подготевкой к 
переходу на рыночные от
ношения. составной частью 
которых и является акцио
нерная деятельность. Есть 
надежда, что, как и пред
полагается в целом по 
стране, в октябре мы про
ведем первые торги но ку
пле-продаже акций.

Думаю, в этом плане 
важную роль должны сы
грать Советы всех уровней. 
Из-за недостатка информи
рованности нам пока не 
удалось еще установить с 
нимц тесного контакта. 
Правда, уже состоялась об
стоятельная беседа с пр>ед- 
седателем комиссии по эко
номике .облсовета П. Т. 
Драчевым, членом этой ко
миссии, отвечающим за 
развитие акционерных от
ношений. М. И. Мшгько. В 
ближнйшее врюмя подобные 
встречи пройдут с предсе
дателями К01МИССИЙ город
ского и районных Советов.

— И, наконец, послед
ний вопрос. Когда наблю
даешь за работой западных 
фондовых бирж, брокер
ских представительств, то. 
прежде всего поражаешься 
высочайшим уровнем тех
нической оснащевности!, 
оцератнвно|Стью рзедения! 
операций. Порой кажется, 
что наблюдаешь за хорошо 
срежиссированным спектак
лем. Неужели так будет и 
у нас?

— Фондовая биржа и 
йредставителнетва пред
ставляют собой сложней
ший рабочий 1механизм. 
Для обеспечения нормаль
ной деятельности предста
вительства необх10|димо по
мещение с торговым залом, 
оборудованное телетайпом, 
•К|ОмпьютероМ|, .мяожителы- 
ной техникой. Все это обо
рудование стоит около 200 
тысяч рублей. Конечно, мы 
будем стремиться к тому, 
чтобы иметь все необходи
мое для обеспечения высо
кого качества работы.

Интервью взял
Ю. МОЛОДЦОВ.
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В |книге Алексаддра Солженицьша ^Архипелаг 
ГУЛА1 » есть глава «Сорок дней Кенгира», рассказыва- 
ющая о сопротивлении заключенных сталинской Снстеие.

Ые сомневаясь в достоверности произведения Солже
ницына, не надо забывать, что писатель имеет право на 
домысел н собственную интерпретацию событий. Совсем 
иное дело, когда о них рассказывает подлинный их уча. 
стннк.

И вот члены Томского областного нсториколфосве- 
тнтельского общества «Мемориал» слушают страшный 
рассказ ножилой женщины — бывшей узницы Кенгира.

1.
3 января 1948 го|да в три часа ночи старая Она Юря- 

Бичене проснулась от стука в дверь.
Дом битком был набит ее взрослыми детьми и мало, 

летними внуками. Она считалась его хозяйкой и главой 
семьи. Ее муж, Лауринас Юрявичюс, был рыбаком и по
гиб в море еще в 1928 году. Вдова одна поднимала на 
ноги шестерых детей: старшей из них, Софии, .исполни
лось тогда 17, Терезе — восемь, а остальные бы
ли мал-мала ьюньше. Теперь с нею жили Тереза с четы
рехлетним сыном и семилетней дочкой, дочь Марите, 
сын Адольфас и внук Ионас.

Дверь содрогалась от ударов прикладами, в любую 
минуту могла слететь с петель. Старая женщина ото
двинула засов, и тотчас в комнату ворвались солдаты.

П ер вы е проснулись дети, но. ничего не понимая от 
страха, затаились, а офицер орал, как в воинской казар
ме:

— Подъем! Подъем!..
Двадцатичетырехлетняя Марите спросонья подумала, 

что в Литву снова вернулись фашисты, однако офицер 
кричал по-русски. Он давал на сборы всего полчаса и 
разрешил взять с собою вещей и продуктов не более 
двадцати килограммов на каждого человека.

Офицер торопил. Всю семью вытолкали из дома. А 
во дворе уже хозяйничали какие-то люди: они уводили 
двух коров, сшиней, овец, грузили на телеги оставшиеся 
вещи, нажитые многолетним тяжелым трудом. Старая 
Она упала, потеряв сознание. Офицер приказывал ей 
встать, но у нее не было сил подняться. Какой-то рети
вый солдат, из не нюхавших на войне пороху, подскочил 
к женщине и направил ей в спину карабин. И тут четы- 
|рехлетний внук Ионас упал на бабушку и в отчаянии за
кричал:

— Не дам!
Солдат, матюкаясь, отошел, тогда другие положили 

Ону на телегу поверх вещей.
2.

Ону Юрявичене и ее внуков до центра Паланги, где 
находился городской отдел НКВД, везли на телеге, а 
(взрослые дети шли за подводой пешком. Здесь всех се
мерых логруэили в кузов а(втомашины и привезли на 
станцию города Кретинга, загнали в товарные вагоны. 
С двух сторон прохода напротив двери были нары, на 
которых разместились женщины и дети, мужчины —под 
нарами.

В ваичше была чугунная печка, но ни дров, ни угля 
не дали. В Литве, с ее теплым климатом, зимней одеж
ды не требовалось, и все были одеты легко. Но, когда 
эшелон с репрессированными пошел по России, а позже 
и по Сибири и начались жестокие январские холода, 
стены вагона обледенели, люди стали жестоко мерзнуть.

Своих продуктов хватило лишь на две недели этого 
мучительного пути, а охрана эшелона сосланных пита- 
нием не обеспечивала. Люди лежали на нарах, совер
шенно истощенные. Воды давали тоже совсем мало, ее 
делили между всеми по глотку. Дети лизали солоновато
горький лед, уже толстым слоем покрывавший стены 
вагона.

В Новосибирске эшелон сделал остановку, всех по
гнали в баню, где белье и все вещи велели оставить для 
прожарки в дезинфекционной камере. Когда получали 
одежздг обратно, те, у кого были теплые свитера и дру
гие шерстяные вещи, не обнаружили их.

В Томск эшелон из Литвы прибыл в конце января. 
Трещали сорокаградусные морозы.

Семью Оны Юрявичене поместили сперва на Чере- 
вдошниках, а затем перевели в барак по переулку Школь, 
ному. Старших детей сразу выгнали на работу.- Лешо 
одетых и обутых, их заставили копать канализационные 
траншеи трех-, четырехметровой глубины в центре го
рода, на проспекте Ленина.

— За первый же месяц, — говорит Мария Юряви- 
чкхге, — нам с сестрой выдали по двадцать пять рублей, 
а брату — семьдесят пять. На такие деньги в полуго
лодном Томске с четырьмя иждивенцами на руках мож
но было влачить жалкое, голодное существование.

В Томске же в 1948 году дети и внуки похоронили 
не выдержавшую выпавших на ее долю испытаний Ону 
'Юрявичене. Она умерла вдали от родины своих предков, 
в тяжелой неволе.

— В 1951 году, — продолжала свой рассказ Мария 
Юрявичюте, — мы жили уже в деревянном доме по ули
це ОЕСтябрьской, в подвале. К этому времени мы близко 
познакомились с местными жителями. Я любила петь, и 
они научили меня петь русские песни. Кроме своих, ли- 
товских, песен, я часто пела полюбившиеся мне «По ди
ким степям Забайкалья» и «Степь да степь кругом...».

16 мая, ночью, в нашу квартиру ворвались чекисты, 
объявили, что я арестована, начали обыск. Перевернув 
все вверх дном, попортив стены и печь, во не найдя ни
чего ценного для себя, они изъяли 107 писем, получен
ных из Литъы, книги, молитвенники, альбомы, тетрадь, 
в которой были записаны русские песни. Во время след
ствия в вину мне поставили прежде всего участие в соб
раниях религиозной организации на родине, о чем сооб
щил тамошний отдел НКВД. И еще то, что литовские 
мои подруги по гимназии в своих письмах спрашивали 
меня, скоро ли я вернусь домой, а я им отвечала, что 
это прсхвзойдет, когда погаснут красные звезды. И еще— 
пение безыдейных русских песен.

Следователь лейтенант МГБ Челноков добивался от 
девушки, чтобы она назвала всех людей, ;  которыми со
стояла в одной «антисоветской фашистской организа
ции», сфальсифицированной НКВД. Он требовал на
звать ее руководителей.

— Но в антисоветской организации я никогда не со
стояла, — говорит Мария Юрявичюте. — поэтому и на
звать мне было некого. Томское управление МГБ в те 
годы находилось на улице Розы Люксембург. Камеры, в 
которых содержались подследственные арестанты, были 
в подвале. Три месяца, без перерывов хотя бы на одни 
сутки, шел допрос только по ночам, а днем не давали ни 
спать, ни даже лежать. Я бы никогда не поверила, что 
можно не спать подряд три месяца, если бы не испытала 
этого сама. Но П1жзнания, какого добивался следователь, 
он от меня не получил. Тогда меня перевели в большую 
тюрьму, что находится на Иркутском тракте.

За два месяца до суда Марите Юрявичюте из тюрь
мы перевели на новое Ьледствие в подвал Томского МГБ. 
Лейтенант Челноков, ничего не добившись, . примеиил 
испытанный прием, а попросту—сфальсифицировал дело. 
Перед судом он зло бросил:

— Пойдешь в заключение на двадцать пять лет!
— Лучше я отсижу эти годы, чем клеветать на неви. 

новных, — заявила Марите.
В марте 1952 года ее судил военный трибунал. Ее 

обвинили по статье 58-й (пункт 1-а и пункт 11). И, как 
1предсказал следователь Челноков, всего за полчаса при
говорили к двадцати пяти годам лишения свободы с со
держанием в лагерях.

4.
Из Томска ее этапировали в Кенгирский лагерь поли

тических заключенных, находившийся в Карагандинской 
области, в Казахстане, в 12 километрах от г. Джезказга
на. Теперь этот лагерь широко известен всему миру по 
произведению А. Солженицына.

Марите Юрявичюте прибыла туда в апреле 1952 го
да.

— В лагере, — рассказывает она далее, — содержа
лось около девяти тысяч: мужчин и три тысячи женщин. 
Он был разбит на три секции, в которых содержались 
(политические заключенные. Каждая секция от других 
была отгорожена шестиметрсжыми саманными стенами. 
Летом 1954 года в Кенгироком лагере произошло вос
стание. Заключенные требовали, чтобы с их одежды сня
ли номера, а с бараков — замки, навешиваемые в ночное 
время. Были и другие требования, но лагерная ад1У1инисг- 
рация не хотела их вьшолнять. К тому же перед этим 
конвоир дал очередь из автомата по мужской колонне и ■ 
убил несколько человек.

Заключенные объявили забастовку, не выходили на 
работу три дня. Тогда администрация пообещала удов
летворить их тр>ебования. и они вышли на работу. Но их 
обманули: с женщин сняли бомера и замки с их бараков, 
а с мужчин — только номера, но на ночь их снова запер
ли. Проработав всего один день, забастовал уже весь 
лагерь. Мужчины перекинули через стену в женскую 
секцию записки, просили поддержать их.

'Вбегание продолжалось больше месяца. К концу 
этого времени лагерь был окружен в три ряда войскаами. 
Однажды внешняя стена лагеря во многих местах оказа. 
лась пробитой (извне. А на рассвете следующего дня в 
лагерь ворвались танки и солдаты с автоматами. Перепу
ганные, полусонные люди высыпали из бараков, и танки 
врезались в толпу, давили всех, кто попадался по пути, 
на гусеницах танков вращались человеческие головы, ру. 
ки, ноги. Автоматчики тоже стреляли, й скоро вся 
территория лагеря бьига усеяна окровавленнымии трупа-
1МИ.

Мария Юрявичюте заканчивает свой рассказ:
— После расправы нас выгнали в степь, пока трое 

суток в лагере заметали следы жестоких убийств. А 
нас все это Bpeivui держали под палящим солнцем, кор- 
мила_исего один раз в день, воды тоже давали один раз. 
Подавлением восстания руководил некто Долгих.

После подавления восстания женщин расконвоирова
ли. Летом 1955 года Марите перевезли за двадцать пять 
киломепров от Кенгира на строительство . нового города 
J^нкoдьcкa. Там она вновь, как и в Томске, была земле
копом, работала на сборке щитовых домов. И здесь 
строительство было окружено колючей проволокой.

В начале 1956 года снова этап — в г. Балхаш. Тут 
и застал ее XX съезд партии и пришло желанное осво
бождение. Возвращеиие на родину? Но, оказывается, 
срок пребывания в ссылке, под надзором комендатуры, 
еще не окончился, и Марите Юрявичюте вернули в 
Томок...

Недавно бывшая |узница вместе с братом Витаутасом 
вновь побывала в нашем городе. Витаутас Юрявичус в 
(гу трагическую для Л(итвы пору тоже был арестован и 
восемь лет отбыл в колы'мских лагерях.

Вместе с большой группой жгителей Литвы они при
были сюда за останками своей матери, похороненной на 
кладбище в районе~ТЧ>мска-П. Но могилы они, к сожале
нию, не напьли. П. БАРСАГАЕЯ,

член совета Томского областного историко
просветительского общества «Мемориал».

((Продолжение следует).

С П И С О К
лиц, реабнлитврованвых в 
1889 году согласно Указу 
Президиума Верховного Со
вета СССР от 16 январи 
1989 года «О доиолнятель- 
вых мерах по восстановле. 
НИХ) сщшведливостн в отно
шении жертв репрессий, 
имевших место в период 
80—40-х годов и начале 
50-х».

Савинков Яков Никито
вич, 1889 года рождения, 
уроженец с. Лосиновка Не
жинского уезда Чернигов
ской губернии, имел едино
личное хозяйство, црожи- 
вал в с. Латат Туганского 
района, осужден по ст. 
58-2-10-11 УК РСФСР, рас
стрелян.

ириимичев Михаил Ми
хаилович, 1877 года рожде
ния. уроженец с. Долголу- 
ка, г. Стрий, Галиция, скот
ник колхоза «2-я пятилет
ка» проживал в д. Сергеев
на Туганского района, осуж
ден по ст. 58-2-10-11 УК 
РСФСР, расстрелян.

Блинов Иван Федорович, 
1896 года рождения, уроже
нец с. Семеновна Акмалин- 
ского района Карагандин
ской области, бухгалтер Зы
рянского иаслощюма, про
живал в с. Зырянское, осуж
ден по ст. 58-2-7-10-11 УК 
РСФСР, расстрелян.

Руднк Федор Гаврилович, 
1906 года рождения, уро
женец д. Среднее Село, 
Польша, заключенный том
ской тюрьмы, осужден по 
ст. 58-6-10-11 УК РСФСР, 
расстрелян.

Шабан Иван Карлович,
•1900 года р0(ждения, уроже. 
нец д. Стапца Виленското 
уеэда Виленской губернии, 
заключенный томской
тюрьмы, содержался:
г. Томск, томская тюрьма. 
Осужден по ст. 58-6-10-11 
УК РСФСР. Расстрелян.

Шепелюк (Шнпнлюк) 
Иван Карлович, 1892 года 
рождения, уроженец д. Жу
ки Селицкой губернии, 
Польша, заключенный, том. 
ской тюрьмы. Содержался: 
г. Томск, томская тюрьма. 
Осужден по ст. 58-6-10-11 
УК РСФСР. Расстрелян.

Рачнцкнй Василий Нико
лаевич, 1908 года рожде
ния, уроженец д. Яя—Боб- 
poBiKa Анжеро-Судженского 
района, заключенный том- 
скрй тюрьмы, содержался: 
г. Томск, томская тюрьма. 
Осужден по ст. 58-6-10-11 
УК РСФСР. Расстрелян.

Аникович Андрей Серге
евич, 1904 года рождения, 
уроженец д. Шалаши, Поль, 
ша, заключенный томской 
тюрьмы, содержался:
г. Томск, томская тюрьма. 
Осуокден по ст. 58-6-10-11 
УК РСФСР. Расстрелян.

Ефремов Феоигнет Его
рович, 1876 года рождения, 
уроженец д. Плотниново 
Томского района, чернора
бочий хлебопекарни Сиб- 
торга, проживал: г. Томск, 
Войлочная заимка, 22, 
кв. 2. Осужден по ст. 
58-2-10-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

Иконников Леонид Ива
нович, 1908 года рождения, 
уроженец д. Н-Сузун Су- 
зунского района, кузнец ар
тели «Красный пимокат», 
проживал в с. Тахтамышево 
Томского района Ново
сибирской области. Осужден 
по ст. 58-2-10-11. УК 
РСФСР. Расстрелян.

Егоров Яков Дементье
вич, 1883 года рождения, 
уроженец с. Трубачево Ко- 
жевншговского района, эко
номист кондитерской фабри
ки «Красная звезда», про
живал: г. Томск, ул. Ок
тябрьская, 69, Осужден по 
ст. 58.2-10-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

(Продолжение следует).
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Земснарящ, который вы 
видите на снимке, вызвал 
’возмущение многих томи
чей. Это надо же, столько 
говорили о том, чтобы сов
сем прекратить брать гра
вий из Томи, а тут в самом 
центре города любуйся на 
этого камнееда, старательно 
грызущего противополоок- 
ный берег реки. То объяс
нение, что здесь будет ме
сто для купания и отдыха 
горожан, мало кого удов
летворило'. Возмущенные 
томичи приходили в редак
цию, обращались в област
ной госкомитет по защите 
природы. Его отдел как раз 
в это время проводил экс
пертизу проекта реконст
рукции Семейкина острова.

Как быть? Какое принять 
решение? Для начала реши
ли еще раз побывать груп
пе специалистов кюмитета 
во главе с заместителем "его 
председателя А. М. Масло
вым и начальником отдела 
нерудных материалов реч- 
порта В. А. Поповым на 
месте, где ведутся работы, 
и выяснить, насколько они 
соответствук>т проекту. При
гласили и нас, журнали
стов.

И вот мы стоим на высо
ком берегу рядом с земсна
рядом. Когда-то, много лет 
назад, здесь была протока, 
которая потом заилилась, и 
Семейкин остров перестал 
быть островом. На красоч
ной карте, которую нам пе
ред этим показали, здесь 
иарисован широкий гол)*- 
бой залив, который должен 
стать местом для купания. 
На его берегах по проекту 
разместится городской
пляж. Но пока прекрасное 
будущее еще ничем себя не 
проявило. Лишь продано 
около 200 ТЫСЯЧ! тоня гра
вия.

— Как же ,так, Виктор 
Алексеевич, удивляется 
редактор Томского телеви
дения Г. Ф. Осипова,—ведь 
в конце июня по вашей 
инициативе мы сделали те
лепередачу, в которой вы 
лично обещали, что уж в 
ближайшие недели на ост
рове значительно улучшат
ся условия для отдыха. Ме
сяц прошел — и ничего- 
пкныш не сделано.

— Видите ли, — гово
рит В. А. Попов. — в той 
телепередаче участвовал не 
только я. Там брали на се

бя серьезные обязательст
ва и представители Ленин
ского райисполкома. Одна
ко и пальцем не пошевели
ли, чтобы их выполнить. 
Мы же не можем организо
вать здесь буфеты, подвоз 
питьевой воды. Со своей 
стороны, речпорт завез на 
остров уже Ч1етыре баржи 
прекрасного речного пе
ска. 1Саждая из них 
стоила десять тысяч 
рублей. На свой страх и 
риск мы выделили коопера
тиву <Отдых» деньги и пре
доставили проектную дову- 
ментацию на изготовление 
малых архитектурных форм. 
Хотя уверенности в надеж
ности партнеров пока нет. 
Почему нам никто не помо
гает?

Действительно, не один 
год в областном центре ве
лись разговоры и принима
лись решения на уровне 
благих пожеланий о соору
жении городского пляжа и 
обустройстве мест для ку
пания. Увы, ни одно из них

так и не выполнено. И вот 
Томский речной порт выхо
дит с инициативой провести 
такие работы. Стоимость 
проекта—8,5 миллиона руб
лей. Сумма немалая. Около 
половины ее можно покрыть 
продажей добытого здесь 
гравия. Это выясняется сей
час. Раньше рассчитывали 
на большее, но большое ко
личество глины, ила и гря
зи увеличивает себестои
мость этой продукции.

Глину и почву тоже по
ка удавалось применять с 
пользой. Грунт, напри
мер, пошел на укреплекие 
б е^га  возле Лагерного са
да. Гравий получает строй
индустрия Томска. Это то
же немаловажная деталь, 
поскольку, как рассказыва
ет Виктор Алексеевич:, мил
лионы тонн гравия из Томи 
№1ли проданы за пределы 
нашей спасти.

В тот день, когда состо
ялась наша встреча у зем
снаряда, еще несколько инс
пекторов Госкомприроды

отправились останавливать 
добычу гравия, который 
велся не по проекту в Кри- 
вошеинско»; и Томском рай
онах.

Да, в последнее время 
эта вредная для реки рабо
та, прекращение которой 
отложено на два года, ве
дется достаточно интенсив
но. В прошлом году из То
ми взяли 8.300 тысяч тонн 
гравия. Нынче снова уже 
около четырех миллионов 
тонн. Естественно, что для 
обеспокоенных томичей дра
га возле Семейшна 
острова, которая мозо
лит глаза, кажется особен
но опасной. Но для речпор- 
та, как выясняется, объемы 
ее работы вовсе не делают 
погоды. Так что же тогда 
заставляет этот коллектив 
браться за столь невыгод
ное дело? Такой вопрос мы 
задали В. А. Попову.

— Мы живем в Томске, 
это важное обстоятельство, 
— ответил он. — Однако

есть и другие. Опережая те
кущие события, мы надеем
ся, что вскоре будет при
нят закон о продаже земли. 
Есть договоренность с Том
ским горисполкомом, что в 
таком случае остров вместе 
с акваторией реки будет пе
редан речному порту для 
организации там зоны отды
ха, с которой можно полу
чать немалый доход.

Там можно будет в кафе 
посидеть, сыграть в теннис 
или билья1рд, покататься на 
каруселях, потанцевать. Ду
маю, ради интересного от
дыха и томичи денег не по
жалеют. На этой идее хочет 
абеспечить себе заработки 
и кооператив «Отдых». Рас
сматривается возможность 
устроить на Семейкин ост
ров канатную дорогу. На 
разработку этого проекта 
речпорт уже затратил 250 
тьгсяч! рублей. За гравий же 
получено меньше трети этой 
суммы.

И вс€-та«и, слыша разго
воры о таких далеко иду
щих планах, согласитесь, не
вольно возникает сомнение. 
А может, речь идет о но
вых Нью-Васюках? Заберет 
речпорт гравий, продаст его, 
а о зоне отдыха забудет. А 
то еще реки не хватит, что
бы заполнить вновь созда
ваемый залив.

— Конечно, — говорит
А. М. Маслов, — подходить 
к этому вопросу не^ходи- 
мо очень серьезно, поэто
му мы в комитете и прив
лекли к экспертизе проекта 
незавиоимых специалистов).

А пока проект работ на 
Сем)ейки«ом острове обсу
дила депутатская комиссия 
Томского горсовета и при
шла к выводу, что это нуж
ное дело тр^ует продолже
ния.

— Все это хорошо, но 
мало, — считает В. А. По
пов. — Для того, чтобы к 
нам не было недоверия, да 
и не потянем мы в одиноче
стве эту задачу (и деньги 
нужны, и фондируемые 
стройматериалы), сейчас 
нужно составить программу 
и график работ. Пусть в 
них участвуют другие про
изводственные коллективы 
областного центра. И пусть 
нас контролируют те же 
«зеленые».

Что тк, в этом предложе
нии, как мне думается, есть 
резон. Хотя гораздо проще 
просто прикрыть работу на 
Семейкином острове. Тогда 
заманчивая идея, достойная 
поддержки томичей, умрет 
в младенчестве.

3. КУНИЦЫНА.
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I зд ра в с тв уй , васю ган...
Реки оказывают притя

жение сильнее земного.
Погружаю кисть руки в 

холодные, ’ темные струи. 
Сжимая ладонь, произношу 
ласково: здравствуй, Васю
ган! Ты постоянен и неуто
мим в преодолении долгих 
километров. Всматриваюсь 
в твой нынешний матерый 
раялив, определяю границу 
берега. Ее выдают белею- 
щие створные зраки, крона 
полузатопленных* тальников. 
Старожилы говорят: такое
половодье было накануне 
великой войны.

Неопытным речникам 
легко заплутаться среди 
раздольного во(д-об1ежья, 
свернуть в какую-нибудь от- 
вилину-протоку, сбиться с 
фарватера, оказаться над 
затопленным озером, скры
тым лугом. Но уверенно 
стоят бывалые водоходы у 
штурвалов катеров, само
ходок, толкачей: к ним
вплотную притиснуты широ
кие баржи, груженные не
фтяным оборудованием, 
техникой, стройматериала
ми. Безропотный Васюгац 
ни разу не попросил у лю
дей ни К01пейки за свой 
кропотливый навигацион. 
ный извоз. У него другое 
требование: оставьте мои во. 
ды чистыми от химической 
заразы. Но его волю попи
рают недропокорители, не
радивые речники и хозяйст
венники. Ядовитыми ручья
ми льются в реку нефтя
ные излишки, подсланцевые 
воды, смываемые с по
лей удобрения, нечис
тоты предприятий. Неиз
вестно, за что попали в не
милость наши реки. Приро
да и так уготовила им веч
ную нарымскую ссылку. 
Неблагодарные люди тво
рят над ними каверзы, пла
тят черной неблагодар
ностью за трудолюбие, сми
ренность и покорность.
' В -«Откровении!» святого 
Иоанна Богослова читаем 
пророческие слова: •«...Тре
тий Ангел вострубил, и 
упала с неба большая звез
да, горящая подобно све
тильнику. и пала на третью 
часть рек и на источники 
вод. Имя сей звезде «по
лынь»: и третья часть вод 
сделалась полынью, и мно

гие из людей умерли от 
вод, потому что они стали 
горьки...». Мы близки к 
б^лейской истине: у воды
будете, да не попьете ее.

Бедствие для вод наших 
грозит не от звезды. Оно 
грядет от людей, от их во
пиющей бесхозяйственности, 
рваческого отношения к 
природе. В Васюгане тоже 
обнаружен фенол. Какая 
еще горчайшая полынь раст
ворится в его чайно-кофей
ных водах?!

Великие Васюгачские 
болота опрометчиво назва
ли язвой планеты. Конечь 
но, не райский уголок зем!- 
ли эта равнинная коричне
во-зеленая топь с грядами 
кустарников, багульника', 
лилипутских сосен. Изре
занная кривулинами речек, 
ручьев, испятнанная oasr 
■рами, гривками х(войно- 
лиственного леса болотная 
сторона предстает взору 
заманчивой тайной плане
той, упрятанной в глуби
нах Вселенной. Я против 
оскорбительного слова «яз
ва», брошенного в адрес мо
его топкого края. Он по- 
своему красив и пpитя'гa^ 
телен. Сюда прилетают 
гнездиться гордые лебеди. 
Здесь приволье для уток. 
В ниэкоберегих озерах 
плещется рыба. Осень рас
сыпает по мхам клюкву и 
(мо'рошку. Огромное хра
нилище нефти, торфа и 
вод сотворено не случайно. 
С таким же старанием и 
любовью природа породи
ла Байкал, Аральское мо
ре, Волгу, Томь. Люди 
медленно умерщвляют во
ды. Наносят урон лесам, 
пашням, creiiHMl. Добира
ются до болот. Если ста
нет когда-нибудь Васю- 
ганье язвой, то поозиняы в 
этом будут бездумные вод- 
хоэовские стратеги, гото
вые играть сибирскими ре
ками, словно бильярдными 
шарами. Но все возраста!- 
ющая экологаческая гра
мотность народа. Надеюсь, 
не позволит теперь произ
водить над природой пус- 
!гые,, дорогостоящие эщспе- 
рименты.

Неужели наши нарым|-
ские ipcHH, полуотравлен!- 
ные многолетним молевым 
сплавом древесины, . не
нуждаются в защите и 
спасении? Неужели Чаши

уцелевшие кедровники не 
нуждаются в защите и 
спасении от занесенной над 
ними секиры лесозаготови
телей?

Из Франции, Бельгии 
завозим за вгшюту без
вкусное растительное мас
ло. Раньше в Сибири про
изводили в достаточном ко
личестве свой ценный про
дукт. На его изготовление 
шел кедровый орех, под
солнуховое и конопляное 
семя. Могли бы произво
дить питательные масла до 
сих пор... Какой несокру- 
1ШИМОЙ, 14итайской стеной 
стоит перед нами постоян
но роковое «бы». Извели, 
сокрушили кедровники. Ис
чезают глухариные, тетере
виные токювища. В войс
ках соболей охотники хо- 
дят-бродят по тайге неде
лями.

Может быть, наши сто
лы ЛОМ'ЯТСЯ от сибирской 
рыбы? Речь не о ценных 
породах, простой белоры
бицы не увидишь. В сво
их публикациях — газет
ных, журнальных', книжг 
ных — заступался за на- 
|рым1с1ких рыбаков, добывак- 
ющих на прюпитание дары 
реки. Многие мои. земляки 
от этих даров до сих пор 
ходят с клеймом браконье
ра. Ловили для дома, для 
семьи так называемую за
прещенную рыбу: осетра,
стерлядь, нельму, мущсу- 
на. Веление столицы — 
грозный окрик сверху: не
смей, не моги! По специ
альным заказам и разно- 
рядкам черная икра, де- 
'лидатесные балыки уплыЦ 
вали в Москву, Ленинград, 
частично оседали в том
ских окладах.

В славном стольном гра
де задавались, наверное, 
зз'даются и поныне рос
кошные пиры при Кремле: 
такие Не снились и рус
ским царям. Из моей кни
ги, изданной в центральном 
издательстве всего три го
да назад, изъяли такие 
слова: «Чего мы услужли
во кормим черной икрой 
гостей-эфиопов? Они сыз
мальства привыкли к бана
нам. Пусть грызут афри
канский фрукт, а нарым- 
окому мужику оставьте его 
еду». Не оставляли. Заби
рали и по сей час забирают 
с рыбозаводов икорку,, ры

бу ценных пород. Такой 
же прото1>енной дорожкой 
уплывали с томской зем
ли, из Сибири лисьи, со
больи, рьюьи, беличьи 
шкурки. Шли бурные тор
ги на пушных аукционах. 
До каких пор богатства 
Сибири будут продавать с 
молотка, не оставляя ниче
го людям, здесь живущим?!

С роскошных столов 
а1ристократичес1аой вер^фгщ- 
ки перепадало кое-что и 
многоротому чилушечьему 
племени столицы. Потому и 
летели оттуда нужные дво
ру законы и указы-запре
ты. ■

Вот так, земляки', и жи
вем: едим нитратные .ово
щи, морскую капусту, 
пресную ставриду, консервы 
вроде «завтрака туриста». 
Кто не слаб нервами и но
гами, выстоит очередь за 
вареной колбасой, напич
канной пищевыми добавка
ми. Добавили бы хоть для 
скуса побольше мяса. Соба
ки и кошки не употребляют 
сей продукт из великой 
,преданности и деликатности. 
Братья наши меньшие дума
ют: пусть больше достанет
ся братьям старшим.

На смену давно изжившей 
себя, но все еще цепкой ад
министративно ■- командной 
системе грядет новая,, бо
лее прочная и устойчивая: 
административно - плат - 
формно-талонная. Наслыша
лись, начитались сладко- 
певных речей кандидатов в 
период предвыборной борь
бы. Вдруг случится чудо: 
разнообразные платформы 
выдержат груз обещаний. 
Тогда для народа наступит 
благоденствие. Подождем 
до следующих выборов.

■уму непостижима бога
тая Россия оказалась в дол
говой яме. Пять лет пере
строечного бума не прине
сли благ и спокойствия. 
Не впервой песенному могу
чему трудовому народу за
тягивать потуже пояса, пе
режидать наваждение эконо
мических тягот. Нынче на 
магазинных прилавках есть 
где разгуляться сквознякам. 
Бывалый, не лишенный 
юмора земляк заметил: ни
чего, братцы, пережили го
лодовку, переживем и изо
билие.

Родной Васюган, мне до 
боли обидно за нашу пору
ганную природу, колониаль
ную Сибирь, за одураченное 
поколение. Стою на твоем 
берегу, силой воображения 
перебрасываю мосток в да
лекие годы принудительно
го переселениия землепаш
цев. Вижу груженные людь
ми и пожитками баржи. Сы
тых, самодовольных конвои
ров, приставленных к бес
правным спецпереселенцам: 
до недавнего времени это 
слово находилось под за
претом, его вымарывали из 
очерков и романов. Но раз
ве наложишь запрет на 
память народную, на уста 
ныне здравствующих муче
ников? В 20—30—60-е годы 
крепко подрубили глубокие 
«оряи крестьянства, каза
чества, нанесли рассчитанный 
удар под дых. Кем же была 
спланирована метода обни
щания России? Все тонко и 
точно рассчитали провидцы. 
Они предвидели все наши 
нынешние беды: развал эко
номики, нехватку продо
вольствия, промышленных 
товаров, карточную систему, 
межнациональные .розни, 
нервозность народа.

Общество жестоко попла
тилось за рабское смирение, 
за уступчивость, за слепую 
веру в заоблачные идеалы. 
Грузно и грозно пронати. 
лись страшные репрессион- 
ные годы. На многое рас
крылись глаза. Наступило 
запоздалое прозрение. Вы
яснилось — кто истинные 
враги народа, под чью 
дьявольскую музыку вер

шилось кровавое судилище.
Давно ли призывали Русь 

к топору, настала пора при
зывать россиян к уму. Не 
верьте клеветникам,, оболва
нивающим речам властолю
бивых политиканов, посу
лам блудливых экономистов 
союзного масштаба. Сколь
ко еще пройдет перед ва
шими глазами демагогов, 
пройдох всех. мастей и ран
гов, трибунных удальцов, 
поднаторевших на громких 
фразах и лозунгах. Деньги 
«опить не’ грешно, мудрость 
подавно. Накаплпвайте ее, 
люди.

Россию не раз брали на 
жесткий притужальни'К. Не 
позволим повернуть ворот 
еще на несколько оборотов.

Васюган, тебе не доведать 
о тех, кто лежит под сопре
лыми крестами заброшен, 
ных могил. Исчезли дерев
ни, мельницы, засольнн, 
скотные дворы. Кровью и 
потом добытая у тайги паш
ня превратилась в не- 
удобицу, хоть снова выводи 
ватаги на раскорчевку. За
пустение берегов. С кого те. 
перь взыскать за муки со
сланных пахарей, за ис
чезновение сотен сельбищ?

Давно насаждается недру
гами ложное мнение: рус
ский человек ленив, пови
нен в нынешнем положении 
земли и страны. Кто верит 
в это заведомое вранье? Не 
раз с трибун союзных 
съездов и сессий народных 
депутатов произносились 
слова о новом крепостном 
праве. В нем оказалось со
ветское крестьянство. Вто
рое крепостное право жест- 
кой мржчной эпохи беспре
кословного режима отлича
лось от первого более- 
изощренной кабальной фор
мой. До сих пор парламент
ские дяди бьются над раз
решением вопроса: на ка
кой срок отдавать мужику 
землю. Да она его на веки 
вечные. Его земля до по
следнего вздоха, до МОГИЛЬ
НОГО холмика.

Большая вода.
Вижу с яра полузатоп

ленные дощатые, металли
ческие домики для хране
ния подвесных моторов, се
тей, всякого рыбацкого сна
ряжения. Налоловину зали
то громоздкое буровое 
оборудование. С низовья из. 
за поворота забелел толкач. 
Баржа с бетонными плита
ми забурилась в воду по 
ватерлинию. Сплошные
тальники низинного право
бережья стоят в дозоре, 
стерегут затопленную зем. 
лю: не скоро ей избавиться 
от нашествия вод. Далеко 
раскатилось полотнище 
разлива. Местами оно слов
но на живульку сшито с кус
тами, подолом неба. Даль, 
окутанная сизоватой дым
кой, переливается в солнеч
ных бликах. Знакомое, род
ное, повторимое веет от ва- 
сюганских широт. Ниже по 
течению реки есть незабы
ваемое поселение ’Устъ-Чи. 
жап'ка с песчаным яром, лу
говиной, убегающей к Ва- 
сюгану. Никогда не сотрет
ся из памяти тот дивный 
уголок .нарымской земли. 
Знакомый спуск к чвору. 
Место на возвьннении, где 
стоял наш двухэтажный 
детский дом—крелеяъкая 
работа шютников-умелнцев. 
Кривой мосток с шатными 
перильцами. По нему мы 
преодолевали водную пре
граду, попадая на берег, 
где вольготно раскинулась 
избами, баньками, хлевами 
Кривошеинка. Завораживало 
отражение облаков на изум
рудных травах луга: по не
му тянулась дорожка к Ба
зе и Васюгану... Много пе
сен успело пропеть сердце 
той земле детства. Не иссяк
нут слова, не оборвется 
нежный мотив.



Jto o  С ^ Ю  M lf3 11
Норильчане для дшчала томских гастролей выбрали 

из репертуара Три спектакля по произведениям драма- 
тургов-классиков. Если учесть, что среди этих спектак
лей есть классика 1и русская, и английская, и советская, 
что представлена она именами Александра Островского, 
Бернарда Шоу и Николая Эрдмана, то для первого зна
комства что-нибудь лучшее и придумать трудно.

теров (о чем речь пойдет 
ниже), в чисто функцио- 
шльном художественном 
оформлении (художник
Л. Рахманова), не претен
дующем на что-либо боль
шее, чем обозначить место

Вечер первый. ОСТРОВ
СКИЙ.

Островского нередко ста
вят не из интереса к его 
творчеству, а как бы по 
обязанности (ну как же; рус. 
ский театр — и без Остров
ского?) или исходя ив 
других (чаще всего самых 
лучших, но имеющих слабое 
отношение к искусству) по. 
буждений. К тому же имен, 
но «Без вины виноватые» 
бьши поставлены полвека 
назад театром Норильлага, 
и от этого спектакля ведет 
отсчет своей истории Но. 
рильский заполярный те
атр драмы. Так что, честно 
говоря, я немного побаивал
ся увидеть либо что-то 
весьма формальное, либо 
спектакль-памятник.

Но, к счастью, «Вез ви
ны виноватые» у норильчан 
—спе1{такль честный и ис- 
|Кренни.й(1 Чувствуется, что 
и режиссер-постановщик 
Александр Зыков, и актеры 
заинтересованы материалом, 
получают удовольствие от 
работы с ним.

Герои Островского любят 
я умеют поговорить. А пер
сонажи этой пьесы и вовсе

ТЕ А ТР

Три вечера
классики
что режиссер специально го
товит развязку, превращая 
в общем-то проходной моно
лог Нила Стратоныча в ко
мическую сценку, стремясь 
оттенить драматизм и мело
драматизм концовкой. И 
вдруг эта концовка оказы
вается скомканной, не очень 
внятной.

многословны, то и дело про
износят длинные монологи, 
подробно разтхясняя друг 

другу и зрителю свое пони
мание добра и зла, справед- 
ливссти, человечности. Пье
са страдает некоторой долей 
излишней дидактичности, 
назидательности (на наш 
современный взгляд, во вся
ком случае). Театр борется 
с этим просто, хотя и не
сколько неожиданно. Акте
ры играют своих персона
жей так, как они играли бы 
наших современников. И 
делается это без особого 
нажима, с чувством меры. 
И знаменитый язык Остров
ского обретает современные 
ритм и звучание.

Спектакль, освобожденный 
от второстепенных линий и 
персонажей, движется в до
статочно плотном ритме и 
немного сбивается на скоро
говорку в финале. Послед
нее даже странно, потому

Понравижюь, что Кручи- 
ни'на в спектакле молода и 
привлекательна и что Не- 
знамов соответствует свое
му возрасту. Да и во всем 
остальном актеры, их игра
ющие (Н. Валенская и 
С. Игольников), выглядят 
неплохо. Заметен Ю. Гре
бень в роли Шмаги. Хорош 
Дудукин в исполнении
В. Оники. И остальные ис
полнители как минимум 
картины не портят.

Но вот что осталось за
гадкой, так это декорации. 
То ли эта бедность от бед
ности, то ли за этим что-то 
скрыто.

Вечер второй. ШОУ.
Онентакль по пьесе вели

кого английского драма
турга Бернарда Шоу «Уче
ник дьявола» был явно от
мечен печатью провинци
альности. Это, конечно, не 
комплимент, но и, упаси 
боже, не ругательство. 
Скорее всего, просто кон
статация факта.

Провинциальность .прояв
лялась во всем. В игре ак-

действия. В отсутствии да
же попытки своеобразного 
режиссерского решения — 
в наибольшей степени. По
становщик спектакля
(К. Коваль), видимо, не 
мудрствуя, решил, что Шоу 
хорош сам по себе, .без его 
помощи, и ограничил себя 
тем, что «развел» актеров 
по мизансценам.

Впрочем, один режиссер
ский ход в спектакле про
сматривается. К сожалению. 
Режиссер в начале спек
такля рисует этакое «тем
ное царство» на 'Почве аме
риканского «дикого Запа
да» с тамошней Кабани- 
хой-Миссис (А. Аноллоно- 
ва). с тамошними же Тихо
ном-Кристофером (В. Озер- 
цов) и Катериной-Эсси 
(Л. Ребрий). Делается это, 
судя по всему, с целью от
тенить появление заглавно
го гехюя (В. Тягичкв) в ка
честве «луча света». Замы
сел, может, сам по себе и 
неплохой, но, во-первых, не 
очень-ТО эф ^ктно и эффек
тивно он срабатывает, а во- 
вторых, очень уж он утом
ляет зрителя, заставляя его 
скучать чуть ли не до зево
ты.

Но вот с «темньш царст
вом» покончйно^ Англича
не, захватив городок, собра
лись было арестовать мест
ного пастора, но застали в 
его доме нашего героя Ди
ка (он же ученик дьявола), 
■мирно распивающего чай с

очаровательной пасторшей. 
•Герой, естественна, прояв
ляет благородство и отправ
ляется принимать героичес
кую смерть вместо пасто
ра...

Великий юморист Шоу, 
конечно же, извлекает из 
этой ситуации огромное 
количество комических мо
ментов. Актеры же (кото
рым в принципе все дано на 
откуп) ничтоже сумняшеся, 
что русская потеха ничуть 
не хуже «ихнего» тонкого 
английского юмора, не без 
удовольствия и каждый в 
меру свсшх творческих сил 
стараются от души потешить 
зрителей. Удается им это с 
переменным успехом. Но, 
когда они наконец-то разы
грываются (где-то ко второ
му акту), спектакль стано
вится достаточно веселым, 
живым и жизнерадостным. 
Зрители душой отдыхают 
после «темного царства», и 
порой кажется: а может,
действительно бог с ним,
с этим тонким И1РОНИСТОМ
Бернардом Шоу и его лю
бовью к парадоксам, за ко
торыми всегда скрыт не
ожиданный, глубокий и не 
совсем однозначный смысл? 
Просто посмешить людей— 
тоже дело благородное и в 
целом благодарное.

Вечер третий. ЭРДМАН.
Я уже говорил, что в 

спектаклях по Остравскому 
и Шоу актеры как-то уж 
очень долго разыгрывались. 
В общем-то я грешил здесь 
и на драматургов, написав
ших длинные и многослов
ные экспозиции-вступления 
к пьесам, почти лишенные 
действия и нужные лишь 
для того, чтобы ввести зри
телей в курс дела.

Но у Эрдмана-то ничего 
подобного нет. Действие 
начинается с места в карь
ер! Диалог искрометен и 
остроумен. Юмор заразите
лен, тонок и доступен од
новременно. А фабула како
ва? Герой задумал (не 
всерьез, так — понарошку, 
в общем-то) застрелиться, а 
тут откуда ни возьмись на
бежали люди, стали угова
ривать стреляться не так 
просто, а по поводу. И по
вод у каждого свой. Лично
корыстный. Ну и так далее.

Не зяаю, может, я слу
чайно попал на неполучив-

шийся спектакль, но на 
сцене происходаию что-то 
странное. Актеры играли ни 
шатко ни валко. Многое 
важное и просто очень смеш
ное пропускалось, прогова- 

, ривалось, не отыгрывалось. 
И это при весьма и весьма 
неспешном ритме. То дейст
вие вдруг и вовсе останав
ливалось, ломалось какими- 
то ненужными, жутко длин
ными и скучными прохода
ми из глубины на авансцену. 
Мелькнет .порой живинка то 
у одного героя, то у друго
го, но, не подхваченная 
партнерами, гаснет. Вообще 
актеры более всего нгшоми- 
нали марафонцев, у которых 
главная задача — сохра
нить СИЛЫ! для финишного 
рывка. (Но «Самоубий
ца» — это скорее спщштер- 
ская дистанция, которую 
надо прюходить на одном 
дыхании!).

Некоторые сцены (ста
жем, проводы Подсекальвн- 
кова в последний путь в ре
сторане) смотреть было не
ловко из-за полной беспо
мощности. Хотелось домой, 
к телевизору.

И вдруг... Честное слово, 
как гром среди ясного не
ба, «завелась» Мария Лукь
яновна Подсекальникова 
(Н. Валенская). Оплакивая 
своего якобы застрелившего
ся супруга, она зарыдала 
вот такими настоящи.ми 
(слезищами!, оставаясь при 
этом в чисто комическом 
ключе своей роли! Порыв 
был подхвачен тещей героя 
(С. Романова), затем самим 
Подсекальииковым (Ю. Гре
бень). а там и другими.

И сразу стало и интерес
но, и смешно, и немного 
жаль незадачливых героев, 
и очень шаль, что театр на
чался так поздно. Где же 
вы были раньше, уважае
мые товарищи артисты?

Итак, знакомство состоя
лось. Гастроли норильского 
театра больно начинаются. 
Театр этот |дей|ствительно 
актерский. В том смысле, 
что когда актеры играют, то 
это театр, а когда нет... И 
все же, думаю, томские зри. 
тыщ будут снисходительнее, 
чем я, стремившийся быть 
более объективным, чем 
доброжелательным.

В. КУЗЬМИН.

Книжная полка коллекционера -

С
*»*

В первом томе отечест
венного библиографического 
указателя П. Почтовика и
С. Захаровой «Миниатюр
ные книги СССР» зарегист
рирована первая миниатюр
ная книга России «Искусст
во быть забавным в бесе
дах» (1788 г.), размером 
6 0 x 7 5  мм.

В Сибири печатная книга 
миниатюрного формата из
дана намного позже, чем в' 
европейской части Совет
ского Союза, Книгопечата
ние как таковое в Сибири, 
развивалось более низкими' 
темпами. Местная полигра
фическая база была слаба. 
В полиграфш! работали п

основном непрофессионалы. 
Первая миниатюрная книга 
Сибири издана в Краснояр
ске в 1937 году. Это были 
избранные произведения 
В. Маяковского. Небольшая 
по размерам (54x82 мм), 
но объемная (в 429 стра
ниц), в красном коленкоро
вом переплете. Тираж — 
2.000 экземпляров.

В целом издательства 
Сибири с той поры подгото
вили и издали не так уж 
много миниатюрных книг, 
Начиная с 1961 года мини
атюрные книги издаются в 
Иркутске, Абакане, Барнау-. 
ле, Новосибирске, Кызыле, 
Горно-Алтайске, Кемерове,

Якутске. Владивостоке, 
Улан-Удэ и Омске.

Тематика разноплано, 
вал — работы В. И. Лени-; 
на и книги общественно-по
литические, ряд изданий — 
это национальный фольк
лор, произведения местных 
авторов. Есть и литература 
краеведческого характера.

Сибирские миниатюрные 
книги различно оформлены. 
Есть книги, которые испол
нены неряшливо и вызыва
ют досаду за полиграфис
тов. Но есть издания самой 
высокой полиграфической 
■культуры. О таких книголю
бы говорят как о полигра
фических шедеврах. Это, на
пример, роман .в стихах 
А. С. Пушкина «Евгений 
Онегин», изданный Запад
но-Сибирским книжным из
дательством в 1986 году,— 
итог содружества изда
тельства с художником 
Э. Насибулиным, большим 
специалистом по пушкиин- 
окой эпохе. Мы считаем, 
что его офо^шление «Евге
ния Онегина» является луч
шим оформлением этого 
произведения в ми'ниатюр- 
ном формате с 1837 года, с 
момента появления прижиз
ненного миниатюрного изда
ния «Ев^гения Онегина». 
В том же издательстве 
Э. Насибулин оформил «Ру
салку» А. С. Пушкина

(1989 г.). В «Евгении Оне
гине» 176, а в «Русалке» 
116 превосходных перовых 
рисунков художника. Это 
не только иллюстрации про
изведений поэта, но это и 
энциклопедия пушкинского 
времени.

Что касается миниатюр
ных книг книжного изда
тельства Томска, то их не 
было подготовлено за всю 
историю существования из
дательства. Правда, ровно 
10 лет тому назад, в 1980 
году, была в Томске вьшу- 
щена в свет миниатюрная 
1йнижечка «Закон Союза 
Советских Социалистических 
Республик о народном конт
роле в СССР». Размер ее-
70x99  мм, тираж—4.000эк
земпляров. Эта была не
взрачная книжечка в 61 
страницу, тема которой не 
привлекла коллекционеров. 
И возникают вопросы, ко
торые хотелось бы адресо
вать полиграфистам Томска. 
Как известно, Томск славен 
своей большой и интерес
ной историей книгопечата
ния. В конце XVIII века 
здесь появилась первая в 
Сибири типография. Зарож
даются первые в Сибири 
периодические издания и 
печатаются первые книги. В 
Томске за многие годы сло
жились социальные и куль

турные условия для широ
кого развития ннигонзда- 
тельства. В стенах местного 
издательства готовятся и в 
типографии на вьюоком по
лиграфическом уровне пе
чатаются интересные книги. 
В Томске живут и работа
ют художники-иллюстрато
ры. чье мастерство извест
но далеко за пределами на
шей страны. Книги местного 
издаггельства не залежива
ются на прилавках магази
нов, а разбираются быстро, 
принося радость почитате
лям. В Томске живут мно
гие любители миниатюрных 
книг, это подтверждают и 
выставки, организуе^мые 
местными книголюбами. Но 
все выставляемые миниатю
ры «чужие», не местного 
издательства. Так чем объ
ясняется отсутствие малого 
формата? Почему изда
тельство Томска не выпус
кает миниатюрные книги? 
Ведь все условия для этого 
есть.

Хочется надеятвая, что 
■издательство будет снаб
жать поклонников 'Мини
атюрной книги своими вы
пусками.

Добавим; в Сибири шш- 
гие ообираюгг и изучают 
|мнни)атюрную книгу» Есть 
такие люди и в Томске.

Е. СМИРНОВ,
Н. ТРИФОНОВА.
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Беседа накануне открытия 
сезона заготовки орехов

Каждый год в июле — это стало уже 
хорошей традицией — в редакцию обра. 
щаются десятки читателей с просьбой 
рассказать, каким будет сезон заготовок 
кедровых орехов, брусннкн, клюквы, что 
нового в условиях их добычи, где и как 
выписать лесобнлеты. С тревогой и возму
щением пишут о браконьерах, автомото- 
рнзованных горожанах, готовых ради вед
ра шишек погубить вековое дерево. Од
ним из Цервых обратился нынче в редак
цию Иван Тихонович Васильев из Лоску
това Томского района, заметивший, что 
продают шишки кедра с молочныи; оре
хом. Ветеран возмущен беспорядками в

государственном кедраче, где все завалено 
упавшим сухостоем, возле деревьев хра
нится сено, подростки бьют шишку за 
месяц-полтора до срока...

Прислали письма в редакцию томичи 
А. Гаврнлшко, И. Соболев, А. Петров, 
задают вопросы Н. Семеицов из Томского, 
Ю. Тюменцев из Асиновского-, И. Родиков 
из Каргасокского, Р. Кротов из Верххю- 
кетского районов.

Мы познакомили с письмами главного 
лесничего Томского лесохозяйственного 
территориального производственного объ. 
единения В. К. Карпова и попросили {от
ветить На вопросы.

— Василий Константиио- 
вич, что сезон  ̂грядущий 
нам готовит? Чем порадует 
томичей и жителей облас
ти «жемчужина» Сибири — 
кедр?

— Могу сказать, что есть 
уже неожиданности. В мае 
урожай в кедровых лесах 
выглядел куда внушитель
нее. Сегодня хуже, особен
но в ряде кедровников Том
ского лесхоза. Что повлия
ло? Дожди? Кедровка, рас
плодившаяся в последние 
годы? Сказать пока трудно. 
В среднем урожай я оценил 
бы на «тройку» по пяти
балльной системе. Получше 
в Дучавовском. Естествен
но, отсюда весь урожай бу
дет направлен на семенные 
цели. «Отдыхают» многие 
деревья в самом плодоно
сящем Ипатовском кедров, 
нике. Но и здесь урожай 
есть.

—А какие виды на урожай 
в кедровниках заречной 
стороны? Что в других рай
онах области?

— В Александровском и 
Каргасококом районах уро
жай очень слабый. Кедры 
плодоносят только по бере
гам .рек, а в насаждениях 
пусто. Почти нулевая уро
жайность в Банчарском рай- 
о|не, куда придется даже 
направлять семенной орех. 
«Единичка» в Чаинском 
районе; немного по опушкам, 
у дорог и на берегах речек. 
Опасаются за судьбу своих 
планов работники лесхозов 
Первомайского, Зырянского 
Тегульдетского районов. А 
вот на Кети обстановка 
лучше, хотя и не повсемест. 
ню. Южная часть, в том чи
сле и знаменитый Виссари
онов бор, почти пуста. Зато 
по Лисице и Орловке — на 
«тройку». Самый же высо
кий урожай ожидается в 
кедровниках Степановки и 
Катайги — до «четверки».

— Много ли собираетесь 
заготовить орехов?

— Товарного — 130 тонн 
и около 30 тонн семенного. 
Это задача-.миннмум. Ес- 
тесгвенно, будем стремить
ся перекрыть намеченное.

— Надо ли огорчаться 
шйС.'тслям и Профессиона
лам этого древнего промыс
ла?

— Думаю, что нет. Те.м 
более что нынче как ни- 
Koivia широко население 
сможет использовать воз
можности заготовки орехов 
на большой площади.

— За счет чего? Будет
меньше сформировано
бригад?

— Нет. Только в Томском 
лесхозе намечено вести за
готовку 32 бригадами. 
7—8 — в Тимирязевском. 
Несколько десятков — в 
других лесхозах областщ 
Но мы пошли навстречу 
просьбам местных жите
лей, лишенных ранее права 
даже бывать в родном ле
су. Это совершенно неспра
ведливо, как мне кажется.

— И что вы сделали?
— Полностью отводим 

для заготовок любителям 
Арксцпевс!кий, Коршигав- 
ский и Заварзшский кед- 
ровникй, о б п ^  .площадью 
свыше 1.500 гектаров. До 
40—80 гектаров выделено 
населению Петухова, Губи
на, Плотникова, Богашева, 
Иштана, Зоркальцева. Пре
дусмотрены участки в Бе
лоусове, Протопопове. То 
есть в самом удобном для 
томичей Томском районе бу
дет возможность заготовить 
орех для тысяч любителей.

— И сколько будет выпи
сано билетов?

— Думаю, что только в 
Томском лесхозе до пяти 
тысяч.

— А как они оформляют
ся? Намерены ли вы нынче 
ввести определенную плату?

Где и кому их можно вы
писать?

— Билеты будут те же. 
что и в минувшие годы. 
Кроме владельца', в билет 
можно вписать до трех че
ловек при их обязательном 
участии в заготовке. Но 
есть и новинка: мы вошли с 
предложением в облиспол
ком брать плату за орехи. 
Символическую можгю ска
зать — 10 копеек за кило
грамм заготовленных оре- 
Х'ов. Владелец лесобилета 
может за 7— 10 дней сезо
на заготовить не более 50 
килограммов орехов. Он 
платит 5 рублей. По 5 руб
лей вносят и лица, вписан
ные в лесобилет. Видимо, 
теперь, уже с будущего го
да, начнем вьшисьшать 
платные лицензии на сбор 
ягод. А, например, Кзрга- 
сокский райисполком и 
1Колпаше1Вск1ий горисполЩем 
уже нынче приняли реше
ния, согласно которым пла
та взимается за орехи и са
мые ценные сорта ягод — 
бруснику и клюкву.

— Неужели придется пла. 
тнть н за сбор грибов, ле
карственных ^рав?

— Нет, до этого мы еще 
не дожили, хотя, замечу, 
что капиталисты практикуют 
это десятки лет, и там опла
та ни у кого не вызывает 
возражений. В большинстве 
стран мира за дары леса 
надо платить. Мы же пока 
ограничимся орехами, брус
никой и клюквой.

— А куда пойдут собран
ные деньги?

— На уход за лесами. Мы 
же вкладываем средства для 
этих целей от промышлен
ной деятельности. Урон 
природе наносятся немалый, 
и компенсация просто необ
ходима.

— Изменятся ли выяче 
закупочные цены и цена ре
ализации?

—Да, и существенно. Ры
ночные отношения, о кото
рых столько говорят и пи
шут, властно вмешиваются 
во все без иоилючения сфе
ры нашей жизни. Возьмем 
орех. Закупочная цена по
вышается до 2 рублей 50 
копеек, а за сверхплановую 
продукцию — до 3,8 рубля. 
Цела же реализации — уже 
5 рублей 20 копеек. С 
3 рублей 50 копеек до 4 
рублей поднимается заку
почная цена брусники и 
клюквы. А вот цена реали
зации — до 5 рублей 70 
копеек. Считайте, почти до
говорные цены.

— Действительно, рынок 
приходит в лес. Значит, на
до сделать все, чтобы сбе
речь его дары и дать воз
можность максимальному 
числу людей самим собрать 
их.

— На это и рассчитаны 
предпринятые нами меры, 
увеличение площади' кед- 
ipoBiraKOB, отданных люби
телям для сбора ореха. Но, 
чем больше заготовят оре
ха бригады, тем больше 
его поступит в продажу. 
Пусть по более дорогой це
не. чем раньше, но орехи 
столь ценный продукт, что 
многие люди за ценой не 
постоят.

— А что нового в орга
низации заготовок орехов?

— Главным пока остает
ся бригадный способ заго
товки. Он, конечно, вызы
вает справедливые нарека
ния местного населения, да 
и нас, лесохозяйственников, 
во многом не устраивает. 
Но ничего лучшего пока 
нет. Если отдать на откуп 
населению, то просто-на
просто все растащат полич
ным сусекам. Не будет ни 
семян, ни товарного ореха.

— А как же прошлогод
ний опыт Ярского? «Орехо
вый бунт» там закончился 
тем, что местное население 
{выдворило бригаду, поста
вило свою охрану, заклю
чило договор на заготовку 
более 5 тони ореха, выпол
нило его. Помню, что ду
шою бригады стали отец и 
сьш Киневы...

— Не только они. Наш
лись опытные бойцы, кото
рые в короткие сроки заго
товили орех. Надо привет
ствовать подобную иницие 
ативу населения. Свои лю
ди, выросшие в деревне, к 
кедрюЕнику относятся куда 
бережнее. Думаю, что сле
довало бы закл10чать до
говоры с такими, де
ревенскими бригадами
сроком, скажем на
пять лет. С тем, чтобы они 
вели и рубки ухода, сани
тарные, высаживали моло
дой лес. Кедровый сад тре
бует не меньшего внима
ния, чем фруктовый. Опыт 
Ярского — очень перспек
тивное начинание.

— А кто (Охраняет нын
че кедровники? Кто будет 
контролировать заготовцу? 
Проводятся ли рейды про
тив браконьеров и наруши
телей сроков (Заготовки?

— 23 июля издан приказ 
. по Томскому ЛХТПО. Соз
дана '1̂ омиссяя, возглавля
емая заместителем главно
го лесничего Н. М. Логуно
вым. Активизировали свою 
профилактическую раб'оту 
лесной инспектор милиции 
Томского района С. В. Ко
роль и начальник отдела 
госконтроля объединения 
В. Н. Королев. Уже выяв
лены и наказаны нарушите
ли сроков обора шишек. От
ветственность за это преж
няя — 10 рублей штрафа 
за каждый килограмм оре
хов. Кроме того, граждане, 
{нарушившие срокщ, шгграН 
фуются в административном

.порядке до 10 рублей, долж
ностные лица — до 50 руб
лей, если их действия не 
влекут за собой уголовной 
ответственности.

Приказом установлена и 
материальная ответствен
ность бригад за невыполне
ние договорных условий — 
10 рублей за каждый не- 
сданный килограмм оре
хов. Таким образом, ска

жем. недовыполнение плана 
на одну тонну обойдется 
бригаде в 10 тысяч рублей 
неустойки. Дисциплина
должна быть дисциплиной. 
Кроме того, по окончании 
срока заготовки мы потре
буем привести в порядок 
территорию в кедровнике, 
осо^нно у мест стоянок. 
Лесничие обязаны будут 
принять кедровник по акту. 
Без этого окончательный 
расчет с бригадой произво
диться не будет.

— Будут ли приняты до
полнительные меры против 
нарушителей?

— Безусловно. Мы при
влекаем работников УВД, 
лесохозяйственного объе
динения, предприятий, уч
реждений, организаций,
шефствующих над припо- 
селковыми кедровниками. 
Еще раз хочу предупредить 
горожан, что в кедровниках 
категорически завещ ается 
разводить костры. Для это
го есть специальные пло
щадки с минерализованны
ми полосами. Призвал бы к 
осмотрительности и органи
зованности всех, кто ока
жется в лесу в эти летние 
и осенние дни.

За каждой бригадой мы 
закрепляем нынче работни
ка лесного хозяйства. Им 
также вменено в обязан
ность нести охрану не толь
ко даров леса, но беречь 
и сам лес.

— Надо ли напоминать, 
что в кедровниках нельзя 
пользоваться колотаии, ког
тями и другими браконьер
скими приспособлениями 
для варварской добычи ши
шек и ореха любой ценой?

— Обязательно. Хоть и 
знает буквально стар и 
млад, что кедр — «жемчу
жина» Сибири, но, к со
жалению, так безжалостно 
проходились по ней и трак
тором, и машиной, и даже 
пилой. Всякое еще случа
ется, хотя и реже в послед
ние годы. Напомню таким 
«любителям» природы, что 
ответственность за повреж
дение кедрового леса чрез
вычайная — до уголовной. 
В частности, будет рассмат
риваться ь суде дело о под
жоге Губинского кедровни
ка. Думается, читателям 
будет небезынтересно уз- ' 
нать, как расценит право
судие вину поджигателя, 
вольно или невольно унич
тожившего в считанные ча
сы гектары векового леса^

И еще один важный мо
мент. Специалисты отмеча
ют нынче прекраснейшую 
завязь будущего урожая 
1991 года. Я бы призвал 
всех и в первую очередь 
членов бригад, любителей 
быть предельно осторожны
ми. пользуясь шатинами и
другими ДрИС1Г10С0блеНИЯЧк1И
при бое шишек. Кедровни
ки оплатят за заботу сто
рицей...

— Нам осталось, Васи
лий Константинович, навер
ное, последнее; рассказать 
о сроках заготовки орехов в 
разных зонах области.

— В прошлые годы в 
южных районах начинали 
заготовку обычно между 20 
—25 августа, а в северных 
— 1 —10 сент}^ря. Нынче, 
с учетом ранней весны, эти 
сро>ки, возможно, будут сдви
нуты на 5—7 дней. Но, по
вторяю, все будет зависеть 
от погоды. И решать при
дется, исходя из состояния 
кедровников в каждом кон
кретном регионе. То же ка
сается и заготовки брусни
ки и клюквы.

И еще хотелось бы пре
дупредить население дереь 
вень, расположенных у 
кедровников, всех, кто бы  ̂
вает в лесу. На территори
ях, закрепленных за брига
дами, шишки нельзя соби
рать до тех пор, пока они 
оттуда не снимутся.

— Что бы вы пожелали 
томичам и жителям области 
перед очередным сезоном?

— Войти в сибирский лес 
другом и защитником. Пом
нить его великую ценность.

Беседу вел 
В. ФЕДОРОВ.
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Этот пионерлагерь строите
лей расположился в удобной 
и красивом месте — на лес
ном пятачке в окуже|1ии кед
ров и сосен. Воздухом здесь 
не надышишься. Побудешь ча
сок-другой — и отдохнет, ус
покоится измотанная городской 
суетой душа.

А ребят здесь так и зовут — 
согоньками».

— Как живете, ребята?
— Хорошо!
— Как вас кормят?
— Хорошо!
— А лагерь...
— Хороший!
Здесь нравится. Для многих 

ребят «Огонек» стал родным, 
как дом. Они, приезжая от
дыхать каждое лето, нашли 
хороших друзей и добрых на
ставников.

В «Огоньке» каждый сезон 
обновляется только состав во
жатых. Да и то не полностью. 
Верные своему делу и пионер
лагерю, люди работают с деть
ми по нескольку лет. Это суп
руги Ивлевы и Уваровы, заве
дующая хозяйством Д. К. Кар
ташова, заведующая столовой 
3. Д. Руденко, ветеран войны 
В. К. Нестеренко и, конечно, 
начальник «Огонька» Надежда 
Ивановна Сикора.

Что такое для них три сме
ны в пионерлагере? Это 90 
дней и ночей, полных забот и 
тревог. Почему же они добро
вольно каждый год отдают 
себя во власть беспокойных 
обстоятельств? Да потому, го
ворят ветераны «Огонька», что 
их влекут дети, ждупше ласки, 
тепла и заботы каждый день, 
каждый час. И если они по
лучают это, то взамен платят 
доверием и любовью. Выше 
награды для людей, пожалуй, 
не надо.

В июле «Огонек» отпраздно
вал юбилей — 25 лет со дня 
открытия. Это было радост
ное, веселое торжество и для 
детей, и для тех, кто оставил 
в пионерлагере томских строи
телей часть души н здоровья, 
не пожалел сил для его ста
новления. Таких людей не 
один десяток. Их назвали на 
юбилейном празднике — быв
шего начальника «Томскстроя» 
Б. А. Мальцева, председателя 
обкома про^юоюза С. И. Зу- 
дова, первого начальника 
«Огонька» ветерана войны 
В. А. Зенкевича, строителей 
Ф. И. Лира, Л. К. Баклаг, 
В. К. Гоцман, Л. В. Мальцеву, 
ветерана труда — «крестного 
отца» «Огонька» П. А. Чебо
тарева, управляющих трестами 
и подразделениями, профсоюз
ных активистов, пионервожа
тых, сантехников, маляров. 
Коллективный труд этих лю
дей, труд большой и щедрый, 
дал добрый итог. Сегодня 
«Огонек» — лучший пионер
лагерь в области. Ежегодно по 
итогам лета он получает по
четные дипломы и денежные 
премии.

Строители гордятся своим 
«Огоньком». Больше тысячи 
детей здесь отдыхает ежегод
но. Они живут в отличных 
корпусах, имеют бассейн, ба
ню-сауну, просторный игровой 
зал и главноё — кедровый бор 
под рукой с его целебными 
ароматами и кедровыми шиш
ками.

Много гостей было на празд
нике в «Огоньке». И дети для 
них постаралисьг встретили 
хлебом-солью, дали большой 
интересный концерт. Юбиляров 
пришли поздравить н их сосе
ди — медики из санатория- 
профилактория «Строитель». 
«Огоньку» полезно это много
летнее соседство. Цомощь и 
советы врачей всегда кстати.

Живи, «Огонек», радуй сво
их юных хозяев!

В. ЛЕБЕДЕВ.

НА СНИМКАХ: хлеб-соль 
для гостей; танцуют дети; ку
кольный спектакль; чей рису
нок лучше?..

Фото А. СЕМЕНОВА. О 8 
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Специалисты санэпид. 

станции совместно с депу
татами городского Совета 
провели проверку заводе 
«Эмальпровод» производст
венного объединения «Ch6j 
кабель». Выявлена не-: 
эффективная работа ряда 
катализаторов по~ очистке? 
отходящих газов эмальагре- 
гатов в цехе № 2." В связи 
с этим вынесено постанов, 
ление о приостановке рабоч 
ты 8 эмальпечей до провеч 
дения мероприятий по регу
лированию температурного 
режима, что позволит 
уменьшить выбросЫ' вред
ных веществ в атмосферу.

За неудовлетворительную 
работу газоочистного обору, 
дования составлены прото, 
колы о санитарном наруше
нии на заместителя главно
го инженера ПО «Сибкач 
бель» В. Н. Пасько и на
чальника цеха № 2 Н. Мч 
Харламову.

Пионерский лагерь «Неф
тяник» начал третий оздо
ровительный сезон без 
предварительного согласо. 
вания с санэпидстанцией и 
совершенно неподготовлен;-1 
ным. Половина персонала 
не имеет медицинских кни
жек, не выполнены предло-* 
жения СЭС в период под
готовки к сезону. Удивля. 
ет упорство администрации 
и профсоюзного комитета

ПО «Томскнефть» в игнорич 
ровании предложений сан
эпидстанции, так как ана. 
логичные ситуации повторя
ются ежегодно. По резуль.., 
татам обследования со
ставлено 5 протоколов (\ 
санитарном нарушении на 
должностных лиц.

При проверке детской об
ластной больницы установ
лено низкое качество пред- 
1стерияизационной ,обработ- 
ки медицинского инструмен
тария. Составлено 2 про
токола на виновных лиц.

За минувшую неделю 
санэпидстанция закрыла 
на санитарный день склад 
столовой № 42 и буфет 
обувной фабрики. В магази
не № 133 Октябрьского
райпищеторга сняты с про
дажи наборы студня с проч 
сроченными сроками реалич 
зации.

В связи с поступающими 
запросами населения по поч 
воду профилактики СПИД 
сообщаем, что в нашей обч 
ласти эпидемиологическац 
обстановка по СПИД отно
сительно благополучная. За 
1 квартал текущего года 
на СПИД было обследовано 
более 100 тысяч человек 
(доноры, беременные жен. 
ЩИ‘НЫ, больные, госпитали
зированные в стационар, 
лица, относящиеся к «группе

риска»), больньк и ин-i 
фицированных не выявле
но. За указанный период 
анонимно обследовано 409 
человек.

Напоминаем адреса кабич 
нетов анонимного обследо
вания: ул. И. Черных, 96, 
областная клиническая
больница, лаборатория им- 
муноферментного анализа 
(ИФА), 3-й этаж (телефон 
75-03-69). Забор крови про
водится ежедневно с 8 до 
13 часов, кроме субботы и 
воскресенья.

Платный хозрасчетный 
кабинет по выявлению вене
рических заболеваний, ц 
том числе и СПИД, распо
ложен в поликлинике проф- 
осмотров (ул. Красноармей-i 
ская, 68). Режим работы: 
понедельник, вторник, сре
да, пятница — с 8 час. до 
13 час., четверг — с 14 час. 
до 20 час.

Консультации да СПИД 
можно получить по телефо
ну областной санэпидстан
ции — 21-41-37.

И нформирует УВД
По-прежнему оперативная 

обстановка в области оста
ется сложной. За июль со. 
вершено 1.541 преступле
ние, что на 400 больше, чем 
за тот же месяц 1989 года. 
Уровень преступности в 
расчете на 10 тысяч населе
ния возрос нЗ 22 процента 
и составил 94 преступле
ния, а в Томске — 111 пре. 
ступлений. Всего за  ̂ семь 
месяцев в области зареги. 
стрировано 9.354 преступч 
ления, в том числе по линии 
уголовного розыска—7.595, 
рост их составил 24,4 и 
27,3 процента соответстч 
венно. Общая раскрывае
мость лреступшений — 53,8 
процента, а по линии уго
ловного розыска — 45,8, 
что на восемь процентов

меньше, чем за семь меся, 
цев прошлого года. В об
ласти совершено 1.380 тяж
ких преступлений (рост 13,1- 
процента), из них 104 
умышленных убийства, 87 
изнасилований, 261 тяжкое 
телесное повреждение, 361 
грабеж, 72 разбойных напа
дения.

Более чем на треть воз
росли кражи государствен
ного имущества и на чет
верть—кражи личного иму
щества граждан. На 18 про
центов увеличились кражи 
из квартир, на 36 — из
общежитий. Возросло коли-; 
честно краж и угонов авто
транспорта. На 14 процен. 
тов больше зарегистрирова. 
но фактов хулиганских про
явлений.

В состоянии опьянения 
совершено 1.282 преступле- 
ния (почти каждое седьмое). 
В среднем на треть возрос
ли преступления, совершен, 
ные в общественных мес
тах и на улицах.

За прошедший период ап. 
паратами БХСС выявлено 
595 преступлений в сфере 
экономики, из них—249 хи
щений государственного и 
общественного иму4цества. 
В три с половиной раза 
больше в сравнении с про. 
шлым годом выявлено хи. 
щений в крупных и особо 
крупных paajviepax, фактов 
взяточничества. Выявлен 
141 факт уголовно наказу
емой спекуляции.

Напряженная обстановка 
и на дорогах области. Заре
гистрировано 778 проис
шествий, 107 человек по- 
гибли и 825 ранены. 204 
дорожно-транспортных про, 
исшествия произошли по 
вине нетрезвых водителей.

По области произошло 
1.630 пожаров, ущерб от 
них составил более 5 мил
лионов рублей. В огне по- 
гибли 38 человек, в том чи. 
еле 10 детей. Наиболее по
ражены пожарами объекты 
объединений «Томлеспром» 
и «Томскнефть», агропро. 
мышленного комплекса, уп
равления жилищно-комму, 
нального хозяйства.

ОРГАНИЗАЦИОННО- 
ИНСПЕКТОРСКИИ 

ОТДЕЛ УВД.

Ж итейские истории
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О Б И Д А
Мне жалко этот дом. 

Среди щедрой зелени при
усадебного участка стоит 
горький запах бедствия. 
ОЛоревшие разбросанные 
доски, черные стропила с 
сиротливо торчащими печ
ными трубами — вся эта 
картина производит удру
чающее впечатление.

Возгорание началось но
чью с восьмого на девятое 
июня. И, как все трагиче
ские случаи, пришедшее 
бедствие для жильцов дома 
№ 33 по улице Новодепов
ской города Томска явилось 
полной неожиданностью. 
Они выбегали на улицу, 
свет пожара отражался на 
лицах людей, летняя ночь 
завивалась дымом.

Пожар потушили. Но 
сам дом, у которого и до 
этого был 80-процентный 
износ, стал для жилья со
вершенно непригоден. Так 
у администрации дистанции 
гражданских сооружений 
Кемеровской железной до
роги, в чьем ведомстве на
ходится данный дом, ко 
многим проблемам приба

вилась еще одна — предо
ставление квартир пого
рельцам. А ко всему и жа
лоба жительницы сгорев
шего дома Г. ,В. Зайцевой 
на начальника вагонного 
депо В. А. Цимермана, на
чальника подотдела Г. В. 
Савко на Советскую ме
стную власть.

«...К концу дня, — пи
шет Галина Вениаминовна, 
— всем жильцам было пре
доставлено жилье, а кто 
мог, устроился у родствен
ников. Нам выехать было 
некуда. Тов. Савко, . как 
только подошел к нам (у 
меня мама старенькая, 81 
год), сказал: «Ведите
мать на вокзал». А также 
предложил нам на вокзале 
Томск-1 комнату отдыха.

Мы с мужем проработа
ли по 40 лет на' железно
дорожном транспорте, и 
мать моя старенькая всю 
войну на своей коровушке 
боронила и дрова возила. 
Кто дал право издеваться 
над нами таким, как Сав
ко?

Сколько за наши прора
ботанные годы сменилось

таких начальников! Все по
лучили квартиры и занима
ют еще больше... Потому, 
что это нужно лично для 
них — чинов и чинуш! 
Спасибо, приютила нас ста
рушка с ул. Новодеповеной, 
8 .

Трижды были на приеме 
у председателя Октябрь
ского райисполкома... А 
что толку? Видно, никто, 
нигде и ни за что не несет 
нынче ответственности. А 
где на местах Советская 
власть?».

Вот так-то, враз — и 
каждому по шапке, чтобы 
крутились, работали, боль
ше заботились о простом 
человеке. И хотя Галина 
Вениаминовна во многом 
не права, в ее жалобе боль
ше эмоций, чем фактов: ее 
соседи-погорельцы, так же 
пер^иваясь, ждут хороших 
квартир. Не первый год 
живут надеждой на нор- 
•мальные жилипщые усло
вия и жители 23 таких же 
ветхих домов этого ведом
ству. Обида «клещом» за
села в Галине Вениаминов
не с тех пор, как по пере
улку Путейскому, 17, стал 
готовиться к сдаче 98-квар- 
тнрный дом, который стро
ят железнодорожники. И 
основание, как считает она

сама, у нее для этого есть. 
Ведь лично у нее первая 
очередь на получение жи
лья. Да, действительно, пер
вая, но с одной малень
кой оговоркой. Но
вый жилой дом финан
сирует и строит хозспо
собом вагонное депо, где 
работает начальником уже 
известный нам Владимир 
Александрович Цимермав. 
А Галина Вениаминовна 
Зайцева работает ревизог 
ром пассажирских поездов. 
Муж Галины Вениаминов
ны — Зайцев Л. В. — тру
дится тоже на железнодо
рожном транспорте — в 
котельной локомотивного 
депо. Организации, как ви
дите, хоть и родственные, 
но разные.

И все-таки свое законное 
жилье, как утверждает 
Савко, Зайцевы в с&ятяб'ре 
должны получить. Есть и 
конкретный адрес: Мичури
на, 93, квартира № 16. В 
это примерно время долж
на быть сдача первой оче
реди дома, который строит 
вагонное депо. Коллеги-же
лезнодорожники пошли на- 
встре'^ погорельцам, жи
лье дредоставляется из 
фонда данного подразделе
ния. Так что, дай бог, чтобы 
все сладилось и не затяну

лась стройка, как часто бы
вает в Томске.

А как же насчет самой 
обиды? Ее, как оказала са
ма Галина Вениаминовна, 
могло и не быть. Просто ее 
оскорбило поведение Ген
надия Васильевича Савко, 
Не вызвал, не поговорил 
по-человечески, а все ухо
дил от разговора...

Надо же, как порой ма
ло бывает нужно! Не хвати
ло внимания и доброго сло
ва, да просто дружеского 
рукопожатия...

Вот уже многие годы 
проблема жилищного фо1̂  
да в Томске и Области — 
одна из самых злободнев
ных. Сколько тратится здо
ровья, людских нервов для 
решения этой проблемы — 
представить трудно. Тяже
ло с жильем, а здесь еще 
и всепожирающий огонь. 
Так, за два прошедших года 
в нашей области было унич
тожено пожарами 714 стро
ений и других построек. 
Погибло 38 человек, из них 
— 10 детей.

Будем же бдительны. 
Любой пожар легче предот
вратить, а наше с вами 
здоровье — сохранить, ка
ждому из нас оно еще при
годится. Н. ПОТАПОВ.

Фото автора.
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ГАСТРОЛИ НОРИЛЬС)! 
ЗАПОЛЯРНОГО ТЕАТР, 

ДРАМЫ ИМЕНИ 
Вл. МАЯКОВСКОГО

11 августа. «Репка» — 12. 
«Группа» — 19 .

12 августа. «Репка» — 12. 
«Свалка» — 19.

13 августа. «А  что на дне 
колодца» — 19.

РЕКЛАМА
D a M ,

ЗРИТЕЛИ

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
11 августа. «Сувенир для

прокурора» — 10. 12, 14,
ltf-20, 1W-10, 20, 21-40.

12 августа. «Сувенир для 
прокурора» — 9, 12-40, 14-30, 
16-20, 16-10, 20, 21-40. Мульт- 
сборник «Ш ел по дороге во
робей» — 10-50.

13 августа. «Сто девятый 
идет без остановки» («Бомба 
в поезде») — 10, 12, 14, 16-20, 
18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
11, 12 августа. «Путь в выс

ший свет» (история леди Га
мильтон) — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Шина — королева джунглей» 
Кжен1Щ1на-тарзан, две серии) 
— 8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21. 
«Девять лет с акстрасенсаии» 
(фильм 2-й) — 9, 10-30.

13 августа. «Шина — коро
лева джунглей» (женщина-тар- 
зан, две серии) — 8-30, 11,
13-30, 16, 16-30, 21. «иокон» 
(две серии) — 8-30. 11, 13-30, 
16. 18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
11. 12 августа. «Кровные 

узы» — а-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 21-50.
«Комедия о Лнсистрате» — 9, 
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,

421-40.
11 августа. «Ловушка для 

кошен» — 10-50. 12-го — «но
вые приключения Кота в сапо
гах» _  10-50.

13 августа. «На тропе вой
ны» — ы, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 10, 18. 19-50. 2 1 ^ .  «И при
дет тот день» — 8-40, 10-30,
12-20, 14-10, 16, 18, 20, 21-50.

«Д И О Н Е Р »
11 —13 августа. Мультфильм 

«Потрясающие приключения 
мушкетеров» — 9, i0-40, 12-20. 
«Полет навигатора» — i 4,
15- 40. «Милые бестии» —
17- 30, 19-20, 21.

имени И . Ч Е Р Н Ы Х
11. 12 августа. «Месть и за 

кон» — 9, 11-30, 14. 16-30. 19.
21- 30.

13 августа. «Короткое за 
мыкание» — 10. 11-40, 13-20. 
15. 16-40, 18-20, 20, 21-40.

« С И Б И Р Я К »
11, 12 августа. Мультсбор- 

ник — 9-20, 11. «И придет
тот день» — 13, 15. 17, 19, 21 

13 августа. «Как проводят 
каникулы Болен и Лелек» — 
0-20, 11. «Кровные узы» _ 13
15, 17, 19. 21.

«А Б А Н Г А Р Д »
11 августа. «Воля Вселен

ной» — 15. «Воскресный день 
в аду» — 17, 19. 21.

12 августа. «Воля Вселен
ной» — 13, 15 «Воскресный 
День в аду» — 17. 19, 21.

В И Д Е О Ц Е Н Т Р
11. 12 августа. Мультсбор-

— 10-20. Мультфильм
«Таина жителей Луны» — 12 
«Мордашка» — 14, 16, 18. 2о!

13 августа. Мультсборник
«Следствие ведут колобки» _
10-20. «Фантомас» — 12 14
16, 18, 20.___________ Ч______________

о б л а с т н о й  Х У Д О 
Ж Е С Т В Е Н Н Ы Й  М У ЗЕ И

п риглаш ает  н а  вы ставку

«НОВАЯ ВОЛНА»
Молсхдые худож ники

Киргиаии.
В ы ставка р аботает  с 15 

августа.
А дрес м узея: г. Томск,

пер. Н аханоаи ча, 5 . Тел. .
2 2 -  4 1 -64 .

В  У Ч Е Б Н О -П Р О И З В О Д -  
С Т В Е Н Н Ы И  К О М Б И Н А Т  
Л Е Н И Н С К О Г О  р а й о н а  
г . Т О М С К А  (ул. П уш кина, 
5 0 ): преподавателя  по п од . 
готовке м ладш их медицин
ских  сестер, м астера п р акти . 
ческого вож дени я автом оби
л я  категории  «С », препода. 
в ате л я  инф орм атики  по 
подготовке операторов п р о . 
трам м и стов  ЭВМ , гарда- 
робщ иц-уборщ нц, препода
вателей  по декоративно- 
п рикладн ом у и скусству
(роспись, резьба, вязан и е, 
вы ш ивка, чеканка).

О правки по тел. 7 5 -2 7 -2 1 , 
75 -27-91 .

ej=dj^MAHHtO О Х О Т Н И К О В !

Летне-осенняя охота на пернатую дичь откришается
во всех районах облагтга—сюглаоно Правилам охоты, ут
верждённым облислолкойгом:

на водоплавающую днчьХ:;̂  с 25 августа, а в Перво- 
'^айоком и Тегульдетском районах — с 18 августа 1990 
года (в порядке исключения по ходатайству райисшолко- 
мюв). Дневная норма добычи — 5 штук:

на боровую дичь — с 15 сентября. Дневная норма 
добьгаи — рябчиков — 5 штук или 3 тетерева и белой 
куропатки, или 1 глухарь. Установлен день запрета охо- 
ты (покоя) на все виды дичи — каждый понедельнйн..^ 

Обращаем внимание на строгое соблюдение в уго
дьях Правил пожарной безопасности, охоты и норм до
бычи дичи. •

Управление охотничьего хозяйства при облисполкоме.
Правление облохотобщества.

5 МАРТА 1990 ГОДА СОСТОЯЛАСЬ УЧРЕДИ. 
ТЕЛЬНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

М О С К О В С К О Г О  С О Ю З А  
Ч А С ТН Ы Х  П Р Е Д П Р И Н И М А ТЕ Л Е Й

в  НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ПРИ СОЮЗЕ ФУНКЦИО
НИРУЮТ СЛУЖБЫ:

правовой, юридической и экономической защиты; 
оказание финансово-бухгалтерских и аудиторских 

услуг;
бивнес-клуб (дискуссионный клуб, артсалон); 
законодательной инициативы и работа с госуда1рствен- 

ными органами;
научно-методический центр по фундаментальным ис

следованиям теории и практики цредпринимателъства;
пресс-служба, справочно-информационная и реклам

ная;
множительных и машинописных работ.
Находятся в сТсцри организации; 
кредитно-страховое общество; 
коммерческий банк; 
московская товарная биржа;
1внешнеэкономическая фирма; 
учебный международный центр бизнеса; 
центр международных связей;
издательсно-полиграфичеокая (оперативные листки 

зкоцресс-информации, еженедельная газета «Российское 
предпринимательство», журнал «Частное предпринима. 
тельсгоо»);

дирекция ежегодно проводимых международных вы
ставок-продаж «Преднриниматель».

СОГЛАСНО УТВЕРЖДЕННОМУ УСТАВУ ЧЛЕНА
МИ СОЮЗА МОГУТ БЫТЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОТОРЫХ ОСНОВЫВАЕТСЯ. НА 
л и ч н о й , ИНДИВИДУАЛЬНОЙ (ЧАСТНОЙ) СОБСТ
ВЕННОСТИ.

В целях возрождения гассийского- благотворительного 
частного предпринимательства призываем нндивнщ1уал10в, 
работающих по патентам и рюгистрационным удостовере
ниям, изобретателей и рациюнализаторов, членов твор
ческих союзов, фермеров, руководителей кооперативов, 
подтвердиви£йх единоличное право использования коопе
ративной собственности, вступать в Московский союз ча
стных предпринимателей.

Заявление произвольной формы с указанием обрат
ного адреса высылать:' 103104, Москва, почтовое отде
ление К-104, Московский союз частных предпринима
телей. после чего вам будут- высланы устав1ные докумен
ты.

Вниманию руководителей предприятий и 
организаций, а такж е всех, кто заинтересо
ван в торговы х контактах с Вьетнамом!

с  5 по 15 сентября Томский центр научно-техничес
кой информации проводит ВЫСТАВКУ-ЯРМАРКУ ТО
ВАРОВ РЕСПУБЛИКИ ВЬЕТНАМ.

'В последнее время в народном хозяйстве Вьетнама 
произошли большие изменения в результате децентрали, 
зацим экономики Сегодня вьетнамский рынок полностью 
насыщен разнообразными товарами, развиваются быстры
ми темпами лепная промышленнссть, сельское хозяйст
во.

На сентябрьской' выставке в Томске будет представле
на цродунция лепкой промышленности СРВ (обувь и 
швейные изделия), бытовая элект.роника, лекарственные 
препараты.

На вьктавке ■возможно заключение бартерных сделок 
с вьетнамскими фирмами в обмен на промышленную 
продукцию томских предприятий.

Стоимссть абонемента участника ярмарки — 980 руб
лей.

Организаторы выставгаи-ярмарки—Томский ЦНТИ и 
вьетнамская фирма «Вимедимэкс».

Наш адрес: г. Томск, ул. Д.-Ключевская, 4, Центр на
учно-технической информации, отдел рекламы.

Телефоны для справок 78-98-19, 78-98-17, 78-98-05.“

Д К  ссЭНЕРГЕТИКОВ О Б Ъ Я В ЛЯ ЕТ Н А Б О Р

в подготовительную труппу эстрадяо-хореографиче- 
анаго ансамбля «3a0aiBa» (детей в возрасте 6 —7 лет), 
основную rpynny (с 13—15 .лет); народный’оркестр ду
ховой музыки «Салют», музыкальные кружки по классу 
гитары, фортепьяно; да курсы кройки и шитья; кружок 
художественнюй и ритмичеонсй тимнастики (детей с 6 до 
12 лет); кружок бального танца (детей с 12 лет); кол
лективы народного танца; детский и взрослый.

КЛУБ «КУДЕСЫИЦА» ПРИГЛАШАЕТ на комп
лексные курсы макраме, художественного вязания (к|рю. 
чком, на спицах, на машине). Срок обучения — 10 ме
сяцев.

КЛУБ «ВСТРЕЧА» ПРИГЛАШАЕТ всех одиноких 
людей. Здесь вы обретете для себя друзей, возм.ожно, 
встре-гигге свою судьбу. По вашему желанию вы сможете 
встретиться с нужными вам специалистами (пснхиат. 
ро-м, сексопатологом). К вашим услугам; вечера отдыха, 
дни именинника, выезд на приро(Ду и т. д. Запись в клуб 
проводится в 1-ю и 3-ю среды, с 19 до 21 часа. 
При себе иметь пасагорт, 2 фотографии 2 X 3  см, взнос—
5 рублей.

ПРОВОДИТСЯ ЗАПИСЬ в КЛУБ НАРОДНОГО 
ТВОРЧЕСТВА, который объединяет всех любителей при
кладного искусства для совм°стнюго отдыха и изготовле
ния изделий с последующей ii. ::^лизацией.

Начало занятий — с 1 сент/$ря, в 10 и 19 часов.
ДК ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС ДИСКОТЕК.
Обращаться: г. Томск, ул. Енисейская, 35, тел.

49-87-42.

томский ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ И ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
ЮСУдАРСТБЕпИЫН УНИВЕРСИТЕТ ИМ. В. В. 
КУпВыШЕВА ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР НА ПОДГОТО- 
ЬИТе ЛЬп ОЕ о т д е л е н и е  (рабфак).

Формы обучения; дневная, вечерняя, заочная.
На подготовительное отделение принимаются лица с 

законченным средним образованием, работающие во всех 
отраслях народного хозяйства, со стажем практической 
работы не менее 2 лет в качестве рабочих и колхозни
ков, а также военнослужащие, уволенные а запас из Во
оруженных Сил СССР. Заявление подается на имя рек
тора ТГУ с указанием факультета, специальности и фор
мы обучения. К заявлению прилагаются; направление по 
установленной форме, документ о среднем образовании 
(в подлиннике), 6 фотокарточек размером 3 X 4  см, копня 
трудовой книжки, медицинская справка формы 086-у.

Прием документов на вечернее и заочное обучение 
проводится с 20 авоуста по 15 сентября, зачисление — 
25 сентября, начало занятий — с 1 октября.

Прием документов на дневное обучение проводятся с 
1 октября по 10 ноября, зачисление — 25 ноября, нача
ло занятий — с 1 декабря.

Наш адрес: г. Томок, ул. Лытоииа, 11. Для писем: 
634010, Томск, пр. Ленина, 36, цриемяая комиссия. 
Справки по тел. 49-64-44.

ПТУ-1 г. ТОМСКА ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ уча
щихся на 1990—1991 учебный год по следующим спе
циальностям:

на базе 9 классов, срок обучения—2 года, с получе
нием среднею образования: станочник широкого профи
ля (юноши), наладчик токарных станков и автоматов 
(юноши), электромонтер по ремо1нггу црюмышлеяяого обо
рудования (юноши), слесарь механосборючных работ, кон. 
тролер ОТК (девушки).

На базе 8 классов, срок обучения — 2 года: токарь- 
расточник (юноши), слесарь-инструментальщик (юноши), 
слесарь механссборочных работ, контролер ОТК (де
вушки). Учащиеся, поступившие в училище на базе 8 — 
9 классов, находятся на полном государственном обеспе
чении. получают от базовых предприятий доплату до 40 
рублей в месяц.

На базе 11 классов, срок обучения — 10 месяцев: 
оператор ЭВМ (девушки), оператор станков с ПУ (деву
шки). слесарь-ремонтник (юноши), слесарь-инструмен- 
тальшцк (юноши), электромонтер по ремонту промыш
ленного оборудования (юноши), токарь, оператор станков 
с ПУ (юноши). Учащиеся бесплатно питаются, стипендия 
— до 82 рублей. Все учащиеся в период производствен
ной практики получают 50 процентов зз'работной платы.

Зачисление проводится без вступительных экзаменов, 
предоставляется общежитие. Врюмя обучения засчитыва- 
еггся в трудовой стаж.

Для поступления в училище предоставляются следу
ющие документы: заявление на имя ди1ректора, документ
06 образовая1Ии, свидетельство о рождении или паспорт, 
оправка с места жительства, 6 фотокарточек размером 
3 X 4  см.

Наш адрес: 634050, Томок, ул. Беленца, 11. Телефо
ны 22-53-97, 22-29-57. Проезд—любым транопортом до 
остановки «Кинотеатр им. Горького».

Томский приборострои
тельный техникум ОБЪЯВ. 
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
заведующего дневным отде
лением. Срок подачи доку
ментов — до 1 сентября 
1990 года.

Оправки ш  тел. 44-43-77, 
44-32-59.

Производственное объе
динение «Кемеровопромохо- 
та» РЕАЛИЗУЕТ В НЕ
ОГРАНИЧЕННОМ КОЛИ
ЧЕСТВЕ известь строи
тельную весовую по цене 
70 руб. за 1 тонну.

15

<  о

Справки 
г. - Кемерово 
25-14-01.

по телефонам
25-64-76.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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Наверное, самую слож
ную технику к соревнова
ниям подготовить проще, 
чем обычную ипподромную 
лошадь. Моторы, колеса, 
паруса равнодушны «о 
всему, что происходит во
круг. А у лошади есть ду
ша. Значит, ее нервы и 
темперамент могут про
явиться самым неожидан
ным образом в незнакомой 
обстановке.
. — И не только у лоша
ди, — говорит старший 
тренер томских кюнников 
Александр Сваровский. — 
Наши молодые наездники, 
попав на ипподроме под 
взгляды зрителей, тоже 
могут растерять от волне
ния половину своих умений. 
Хотя на только что про
шедших в Новосибирске со
ревнованиях зоны Сибири в 
Кубке по конному спорту 
томичи заняли второе ме
сто, а по всем видам про
граммы ипподрома — об

щее третье. Выступали 
здесь красноярцы, новоси
бирцы, алтайцы, тюменцы, 
кемеровчане. Их спортсме
ны — воспитанники спе
циализированных шкоя, 
для большинства ипподром 
и зрители — явление са
мое обычное.

А у нас ипподрома нет, 
для учебы — только сек
ция. И вот такой значи
тельный успех. Причем за 
двадцать лет, после лик-ви- 
дации в Томске ипподрома, 
этот успех — впервые.

После рассказа о тради
циях томских конников 
прошлых лет, опубликоь 
ванного в «Красном знаме
ни» 15 июля, было множе
ство вопросов от читате
лей: а как дела сейчас? 
Вместо ипподрома у томи
чей всего лишь дорожка, 
неужели в таких условиях 
можно добиться каких-то 
успехов?

В Новосибирске Елена

мастера уже выросли.э. стоилов.
НА СНИМКАХ: старший 

тренер А. Сваровский; на
ездники В. Твоздарев и 
Н. Сваровский; молодые 
джнгиты В. Байжаков, 
С. Морозов, Е. Копылов.

Фото автора.

о> . .

Для з);бровья,
а и« р я  рекордов
К Л' ^гспондент беседует с предсе- 

датсу. ' областного спорткомитета В. Н . 
Скрмпко о проблемах физкультурного дви
жения в области.

Зоркальцева и Ольга Мар- 
манская, демонстрировав
шие выездку лошадей, за
няли четвертое место из 12 
участников. В двоеборье 
Евгений Копылов и Ва
дим Багутский были на 
втором и третьем местах. 
Валерий Байжаков и Сер
гей Морозов в преодолении 
препятствий ускакали на 
лошадях Экспресс и Ропот 
далеко в отрыв от соперни
ков. Наездник Владимир 
Гвоздарев на Азалии, рож
денной на Томской племен
ной ферме, занял первое 
место. Орловский рысак 
Бывалый, запряженный в 
шарабан для гонки на 
3.200 метров, под управле
нием наездника первой ка
тегории Николая Сваров- 
ского тоже был первым, на 
финише.

Остается добавить, что 
были когда-то томичи «за
конодателями моды» на ип
подромах Сибири. И, чтобы 
восстановить прежнюю сла
ву, достаточно сделать бе
говую дорожку и трибуны 
в пойме Уша^ш. А новые

— Виталий Никифорович, 
как обстоят дела с фнзкуль. 
турой на сегодняшний день?

— I'py^Auo ответить одно
значно. Долгие годы у нас 
почти полностью отождест
влялись понятия физиуль- 
туры и спорта. Главным бы. 
ло завоевать больше очков и

еда лей. О состоянии раз
вития физкультуры судили 
по количеству рекордсменов. 
Соответственно этим спорт
сменам создавались любые 
•условия,- для них проводи
лись с^ры , для них был 
лучший спортинвентарь. 
•Этим |дискредитяр01валась 
сама идея физнультурного 
движения. Для рекордов и 
-медалей есть специальные 
опофтивные школы и т. д. 
-Физнульгура же рассчита
на на обычного человека.
главная цель которого — 
крепкое здоровье. Сейчас 
мы хотели бы повернуть де
ло по-новому. Но встречаем 
трудности, и в первую оче. 
-редь — финансового харак
тера. На развитие физкуль. 
туры отпускается среДств из, 
расчета 24 копейки в год на 
одного человека. О каком 
крепком здоровье москет ид
ти речь?

— Наметились ли какие- 
нибудь изменения к лучше, 
му?

— Да, сейчас стало не
много по легче. 16 июля 
1990 года Госкомтрудом 
СССР и Секретариатом 
ВЦСПС было принято по
становление «О совершенст
вовании организации зара
ботной платы, введении но
вых условий оплаты труда 
работников физической куль
туры и спорта». В среднем 
они смогут получать на 36 
—50 процентов больше. Это 
поможет нам наконец-то 
удержать у себя опытных 
тренеров, уходящих от низ
кой зарплаты в кооперативы, 
на стройки. Еще одна сто
рона проблемы —'ТЬы слабо 
обеспечены инвентарем. В

• области выпускается толысо 
ши.рпотреб: клюшки, массив, 
ные лыжи. Облспорткомитет 
планирует создать посред
нический кооператив, дея
тельность которого будет 
направлена -на снабжение то- 
м-ичей спортивным снаряже

нием. И вообще выход—в 
переходе на арендные отно
шения. Мы создадим плат
ные федерации по всем ви
дам сп-орта, будем зацлючать 
договоры с предприятиями, 
они будут платить нам день, 
ги, которые пойдут на даль
нейшее развитие физкуль. 
туры и спорта.

— Виталий Никифорович, 
чтобы взрослый человек за
нимался фиакулыурии, его 
нужно приучить к этому с 
детства. Как ведется работа 
с детьми?

— ь  нашей стране, как из
вестно, все лучшее— детям. 
Но дока они имеют только 
лучпше подвалы. Сейчас 
положение несколько изме. 
нилось. Нолоьина средств из 
физкультурного бюджета 
предназначается на раооту 
Дхсд-ш и спортклубов по 
месту жительства. Сформу. 
лирована программа раови. 
тия детскою спорта, кото
рая охватывает не только 
школьников, но и совсем 
малышей. Надеюсь, она по
может укрепить здоровье 
детей.

— Из нашего разговора 
вырисовывается, мягко ска
жем, не слишком веселая 
картина. неужели нечему 
порадоваться?

— Да нет, -конечно, физ
культура все-таки развива
ется. В области создано 
1.225 коллективов физиче
ской культуры. Улучшилась 
материальная база. Приме
ром этому может служить 
новый стадион в Коломин- 
ских Гривах. Бассейны 
«Труд», «Томь», «Химик», 
«-Победа» продают абоне
менты всем желающим. Но 
мы достигли бы большего,, 
если бы работали на аренд- 
-ных отношениях.

— И, наконец, что ждет 
томичей на сегодняшнем 
празднике?

— Пройдут спортивные 
праздники по районам. В 
программе—легкая атлетика, 
игры, многоборье. Состоит
ся финал Кубка области по 
футболу. Есть на что посмо
треть и в чем принять уча
стие. Приходите, не пожале
ете.

Интервью вел
В. СОХОРЕВ.

Следователь просит помочь
14 июля 1990 года около 19 часов на дороге со сто

роны пос. Заварзипо в направлении кладбища у пос. Ново
го произошло столкновение автомобиля ' «ЗАЗ-968 М» 
с мотоциклом. Очевидцами данного происшествия явля
ются две женщины, которые шли в сторону остановки на 
лсладбище. Просим очевидцев данного происшествия по- 
з.вонитъ по телефонам 75-37-67, 75-26-18, 78-61-41.

СЛЕДСТВЕННОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ГАИ.

П О П Р А В К А
в сообщении облстатуправ- 

ления «Приоритет —  социаль
ной с ф е ^ » , опубликованном 
во вчерашнем номере нашей 
газеты, по вине работника 
управления, готовившего таб
лицу, допущена неточность» 
Вместо процентов темпов ро
ста приведены проценты вы

полнения плана.
В данных по вводу в дейст

вие жилых домов следует счи
тать темпы роста 91 процент 
вместо 26; по вводу в дейст
вие основных фондов —  101 
процент вместо 17,9; по объе
му капвложений —  94 про
цента вместо 42,7.

Зам. редактора В. И. МОИСЕЕВ.
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